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「南台小学校ヤゴ救出作戦」
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例年恒例となった、南台小学校の「ヤゴ救出作戦」が６月１日晴天のも
と３年生60名、
した。

先生２名そして当会会員６名で盛大に事故もなく行わｵ畷

｢ヤゴ救出作戦ｊとは夏のプールの授業前にプールの大掃除をしますが
その中のヤゴたちを救出するという趣旨のもと、生態観察や、子供た進
の狩猟本能の覚醒？などを目的とした野外授業ですｂ年々実施する学校に
少なくなりましたがそれでも南台小学校は毎年実施しており、南台小の子
供たちにば乞うこ鞠l待です。さてさてそんなことで､今年も事前の説明と
'恒伽|のヤゴのお母さんは何メートル泳げますか？なんてクイズをやった
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子供たちのテンションはMax、Max。今年の錐砿却
1､ンボの一生なんてお話で、
さんはクイズも即正解、 変態や羽化瀧ｽﾉて難しい言莱もよくわかり、予習

早々に捕獲する班と集計班に分か加て「ヤゴ救出作戦｣始分のようですも
まり。今年は子供たちの元気さど環境が良かったのか？2000 頭以上のアカ

ネ系（ヤゴでの種の特定は難しい）と２３頭のシオカラ系そして３頭のヤンマ
と、ビックリするほど多くのヤゴを救出できました。
救出したヤゴたちは､実習田んぼに放流しておきました｡元気に育って下さ

い。来年は原田さんの提案で､ヤゴ筏を浮かべて多くの種類のトンボが産卵で
きるようにと、先生方と相縦してやってみる事に成りました。来年が楽しみで
すも今年もヤゴの持ち帰り希望が有り、多く'の生徒がペツトボトルに入れて持
ち帰りましたが、お母さんたちはビックリだったかも。みんなトンボになへ
れ！ちなみに私の簡易飼育セットでぱ４日後に赤トンボが立派に羽化しまし
た。
今年もこのミッションを成功出来て、６名の会員は子供たちの尊敬の眼差し

にメロメロの一日でしたが、子供たちに命の尊さや水の中の生き物について
教える事が出来て大満足の１日でした、来年も子供達に負けず頑張りましょ
う。
追伸問題です｡ヤゴのお兄さんは100m泳げます､お姉さんは50mしか泳げ

ません、さてヤゴのお母さんは何メートル泳げると思いますか？
即分かった方は編集部までご連絡下さ唯良いことあるかもなんてね
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馬頭橋右岸の「小彼岸桜」植栽の生みの親に寄せて

岡 I J I一郎
今年も、毎年‘恒例になった小彼岸桜の画定作業を晩冬の２月２５日（土）

に行いました。東村山市'1彼岸桜の会の第２代会長、水谷達夫氏ほか５塩
の会員の方が駆け付けていただき、当会からは村岡氏と岡田、遅れて友偶
理事長が参加しました。
植栽した当時は数十センチの若木が今や３メートルを超えるまでに伸長

し、その背丈とまた幹の太さが見事に成長したそれぞれの桜木に、わが子
のごとくその生育を愛おしみ、励ます言葉をかけながら小さな奮を持ち好
めた２１本の小彼岸桜の靭定を行い、切り口には丁寧に融合剤を塗布しま
した。
植栽以来、毎年２月に醐定活動を続けてきたことで年毎に樹姿が整い、

今や卿定箇所も減って短時間で要領よく鈎定作業ができるようになりまＬ
た。
同じ馬頭橘の右岸・上流部に先に植栽された先輩格の３４本の河津桜Ⅸ

満開過ぎにこれらの小彼岸桜が開花し始め、また次にソメイヨシノの開札
が続くことで、右岸の管理道路際では今や約５０日余にわたり三種の桜札
を楽しめる話題の散策道になりました。
この小彼岸桜が植栽されたのは平成２２年（２０１０年）３月でした。

東村山市小彼岸桜の会の初代会長の橋本一郎様の桜木植栽の申し出が友
り、北多摩北部建設事務所の承諾を得て、馬頭橋の右岸から下流部に２１
本の若木を植樹した往時が改めて思い起されます。
当時の私の５年日記の２２年度３月２８日（日）欄には、「９時に馬斑

橋右岸に集合。小彼岸桜の会・会長の橋本様ほ力桜の会会員６名、当会４
名、小学生など総計１４名が植樹祭に参加」と記録されています。なお、
その３日前の２５日（木）には降雨にも関わらず橋本会長、友保理事長、
垂水氏の３名で２８日の植樹祭の植栽に資するよう荒れ土に２１箇所の坑

臓識蹴鯉熟撫撫畷卿窒綿駕
で小彼岸桜を空堀川に植栽して早や７年が経ちました。
今春３月末にII本三大桜名所といわれる長野県の伊那市、高遠城蛾を副

ねました。楠本会長が東村山市にて独自に難しい挿し木増殖に成功された
通称「ヒガシムラヤマコヒガンサクラ」は高遠城馳に植栽されている「タ



(4)
カトウコヒガンサクラ」が起源と言われております。
未だ宿泊ホテルの真|A1いに遠望する南アルプスのIll々 は冠雪し､ホテルの裏

庭の北側には数日前の降雪が残る時節で名所の桜|淵花には１ケ月早かったよ
うです。樹齢１３０年の古木が２０本、５０年を超えるものが５００本強、若
木を加えて１，５００本を数える桜木が城跳を所狭しと埋め尽くしており、桜
花こそ眺められませんでしたが桜樹林は絶景を呈していました。また今に残る
高遠城の古びた大手門がかつてこの地に在った県立高遠高等学校の正門とし
て使われていた所以の史跡案内標は往時を偲ばせ､歴史を語るに相応しい風景
でした。
，l彼岸桜の会は、橋本様が３年間の研究開発で完成した「挿し木」の新技術

と新鞠定方法｢フラッシュカット｣を伝承すべ<多方面で活動を続けています。
育成した苗木は、東村山中央公園や市内小中学校､都市計画道路などに広範囲
に移植されており、特に東村山駅からスポーツセンターに至る通りの１２０本
の小彼岸桜は周囲の街風景とマッチして東村山市の新名所になったようですら
小彼岸桜の縁で当会の会員にも加入された橋本様は､平成２７年１２月３０

日に「客が来店してから鰻を捌く」に徹して４５年間経営しておられた川魚専
門店「はや幸」を閉店し、所沢に転居されました。店舗のシャッターに掲出さ
れた「体力の限界に達し、苦渋の決断をしました．．」が閉店の挨拶口上であ
ったことを閉店後に知りました。
菊盆栽の会でも多くの弟子を育成された橋本様は平成９年に高遠で求めた

たった１本の「タカトウコヒガンサクラ」から、一般的に桜木を増やす接ぎ木
ではなく、難しい「挿し木」による増殖法を開発し、全て無償提供で2000
本の植栽を目標に活動しておられましたが､後任を引き継いだ水谷会長が昨年
秋にそれを達成されたそうです｡その内の２１本が馬頭橋右岸の下流に向けて
植栽したものです。
場所を取らずに、ゆっくり成長する特徴の「小彼岸桜」の植栽をさらに増や

し、近い将来にはこの生みの親・橋本一郎様を招いて、名所「空堀川の小彼岸
桜通り」を命名できる記念の日が到来することを夢見つつ筆を掴きます。

（平成２９年７月１日記）

川のはなし
平田健一

4.川の流れを知る方法とは？（つづき）
(3)水質の測定項目と方法
水質の基準には､公害対策法に基づく環境基準(地下水･河川水の水質基準：



人が飲んでも大丈夫な水質の基準）と水質汚濁防止法に基づく排水基準
（工場などから排水できる限度の基調がある。
環境基準は、人の健康の保護に関するもの(２７項目）と生活環境の保全

に関するもの（５項目）がある。人の健康の保識に関するものは、水銀・
カドミウム・ヒ素などこれが人体に入ると有害なものである。生活環境の
保全に関するものは､mmの場合10項目ph, BOD, SS, DO大腸菌群数,全亜
鉛,ノニルフェニール､直鎖アルキルベンゼンスルホン鯛があり、生活環
境を守る指標である。
排水基準は､健康項目２７項目と生活環境項目１４項目が決められており、

工場・下水処理場等から公共水域卿II、湖沼、海洋）に排水する水質基
準を定めている。国全体で決めているものと、都道府県あるいはその中で
も水系によって基準値が異なるものがある。
温度：温度計（水銀式、アルコール式､水温センサーによるデジタル調
で測る。
下水道の排出基準では､４５℃未満となっている。これ以上高温な場合は、

放流する前にクーリングタワーなどで温度を下げる必要がある。
Ph:Ph計で測る。最近は、デジタル表示の物が多い。中性がpll=7で、鯛生
が７未満、７を超える場合アルカリ性である。蝿蒐基準では､pll 6.5～8.5,
排水基準では5.8～8.6(fnTJI|)となっている。

有機的汚染度の指標として、BODとCODがある。水が流れている河川の
場合はBODを使用し、滞留する水（海、湖沼）水にはCODを使用する。ど
ちらも、数字が少ないほうがきｵ11八濯水である。
BOD(biochemical oxygen demand) :生物化学的酸素要求鐘微生物が水の

悶鰯請瀧?難欝瀦議撫難鑑蕊鶏
の放流基準は、2 0
一番汚染されていた
COD(chemical oxyKe

現在の空堀川はmg/Lとなっている。 3mg/L程度で、
時の1/10程度に譲っている
demand) :化学的酸素要求壁水に過マンガン酸カリoxygon

ウムを混ぜて、３０分間で反応する時に消費する酸素の鯉これも、一般的
に5mg/L潤糞以下であれば､魚が住めるとさ調ﾉている｡BODとCODは､一対
一には対応していない。
にごりは、通常透視度又はSSで測定する６かなりきれいな水（川、水

道水、下水道の処理後の水など）は､一般的に透視度で測定する。
透視度:水を透明なチューブに入れ､底に二重線で十字を書いておき、ど
の深さ(”まで見えるか？で測定する。数字が大きいほうがきれいな水で



ある。
細菌的汚染度：大腸菌群数､一般細菌群数

大ｶ誌は､大部分は有害ではないが､くみ取り便所等からもれで水に混入
していないかを調べるために用いる｡一般細菌群数は､水の中にどの程度細菌
がいるかを調べる。どちらも少ないほうがきれいな水である。
EC (elector ical conductivity) :電気伝導率計によ:り測る。電気伝導率は、イ
オンが含まれている趣により変わる。ECが高くなると、それだけ汚染されて
いることになる。雨水で、１０～30/iS/cm程度、日本の平均的な剛ilでは110
fiS/cm,海水では塩分があるので45000/iS/cm程度である。空堀川は、300̅
400AiS/cm位のことが多く、それほどきれいとは言えない。
私たちは､毎年６月に｢身近な水環境全国一斉調函として、空堀川でパッ

クテスト（節易法）によりPh. COD, N02-.¥', NH4-Nを、透視度、配、気温、水温
と流速･流遼を調べている。その結果は、全国的に集計されている。
(4)水の流れのA噺方法
現地観測､水利模型､コンピューターを使用する数値シミュレーションなど

の方法がある

翻個
匠時１１月１８日(土曜日）９時～１２時

（小雨決行雨天の場合は翌日１９日）
爆 合
場 所

露ｆ含事がら唖広戴蕊住町＞
重宝全壇下埋唾《有象町》



新入会員自己紹介加賀谷昌毅さん
このたび入会致しました加賀谷昌毅と申しますｂ
昭和50年(1975)より東村山郵便局で16年､武蔵村山局で23年集配業務
携わっておりましたので、富士見町:や東大和地区を流れる空堀川は職場に携わっておりましたので、

の一部
昭和

施設に
ったこ

であり、その変遷を見守って参りました。
の暴れ川時代や水質改善で水鳥が増えた日有、河川改修が進み親水
釣り人や子供たちの姿が見えはじめ､皮肉にも鳥の姿が減少してｂ
とetc。今は、東村山地区の空堀ﾉil遊歩道を秋津方面に向かったり-

恩多辻から野火止用水沿いに久米川駅ﾊ歩いたりしております。どちらの
コースを選んでも、一杯呑んで電車で帰れます0       (笑）野口町在住30年、
どうぞよろしくお願し ､致しますｂ
_ ｡ = ４ ℃ 一 己 一 宮 = 凸 ■ 一 行 一 ■ ← 色 二 ● _ ■ 曲 ■ ■ ■ ■ 一 一 二 二 = ■ ■ 凸 曲 ■ ▲ 卓 凸 凸 凸 凸 =
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◎

これまでの経過と今後の予定
(2017/7/8～2017/12/31)

7/８第223回定例会
がたろう通信第90号発行‘

◎7/１８川まつり反省会（あづま
◎7/２２束大和クリーンアップ

ライ”ｽ゙ ﾏﾝｼｮｼ植栽手入れ
ﾜﾝﾄの鯉捕蝋御I測禰ず､移植

◎7/２９東芽噺I公園協会助成金の申誌
◎8/１９玉川上水シンポジウム(江戸

東京博物館)迄．
◎8/２３下堀広苑芝生手入れ
◎8/２６青菜町夏祭り､御成怖ワント

かいぼり、川床
◎9/８よるず交#陰
◎9/９第224回鋤会､加賀谷昌嘉

氏入会
◎9/１１獅成連絡会
◎9/１４ふれあい広苑芝生手入れ、
◎9/2０   CUふりかえり意見交換会(汁

民協働網
◎9/２３ハマナスの種採取＄粒）
◎9＃２５森氷¥蝶東京多摩工場見学会
◎9/２８ホダルの里慰学会（東大和）
◎9/３０魚捕獲(久米ｿII町長寿を祝う

会の展示用）
◎10/10下堀広苑秋の定例作業
◎10/11ふれあい広苑秋の淘列作業
川まつり説明会東大和中央公民館）
◎40/12ふれあい広苑秋の定例作業

農家の畑除草作業
◎10/２１第225回定例会

がたろう通信第91号発行

○11／７協働講座怖民協働瀞
市民センター１３時～）

○打/苫１１

o n / i

○11／２
○12／９
○12／

＆

b

卵，

１第３回空堀川公開勉強会
第226恒陶列会

８第４１回空堀fl総のり'/-シ
アヴプ

０流域連絡会
第227回定例会
忘年会

ﾉ飯‘

す会｣では､会の活動を支援し参加し
てくださる方を募っていますｂ
NPO

お間し
法人の活動に関心のある方は

袷わぜください。
◎会郷は次②通りです。
個人の場合：
入会金2000円，
年会費２000円，

団体･法人の場合§
，入会金一口10０0

１ ．年会蕊一口 ’ 0 0 0
賛助会員（入会金不要）

｛牢一■》｜叫酔［■》

０

０

●

●

個 人 年 会 費 2 0 0 0 円 ，
団体・法人年会費10000円

◎会溌振込洗:郵便振替! '口座名：がたろう

口雌号:  00130-3-729803
．お問い合やせは下記までお願い致
します
東村山赫山町2-19-1（

友保（ともやす）
TEL/FAX : 042-394-9978

会 員 募 集
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特定非営利
ホームページ

活動法人空堀川に清流を勅戻す巻
: http://www. karaborigawa.org/

ブログ: http://karabor i. exb i og. Jp/
顎行諦旧者:友保邦弘叩剛〃Aｽ042-394-9978    IsM山市燕山町2-19-10
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けましておめで新年明
友保邦引

当会の主要行事の一つ「空堀川クリーンアッカは平成９年４月の第一
回よ;り昨年11月で第41回を数:えました｡その間の参加者は延べ約2300名
回収したゴミは７０リットル袋で約20叫袋､2tトラック約10台分・・・
実に驚くべき量でしＩた｡そこで年有増えていく卓ﾐの量に対して参加者か
増えないという事態を打開するため､多くの団体や市民を巻き込んだ｢裳
行委員会」方式を準備しています。近々 にご案内に伺う頼りでおりますα
でご協力下さいますようお願い致します0

擦謹
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の遊歩道と空堀〕 親水’園菱（その一）

原 田 秀 二

上橘から大沼田橋まで左岸､右岸に沿って「作業管理通路」がありますが
ジョギングや散策、通学路、日光浴を楽しむ人が大勢おり、あえて「遊歩道」
と呼びます(一部道路あり)。ただ残念なのは河原へ降りて遊ぶ人は少ない
うですｂ
上橘のすぐ上流左岸に東大和市の｢清水冨士見緑地｣の広い芝生公園があり

隣接して東村山市の「なかよし公園」があり、この辺りは水量もそれなりに
ありますも
下流へ中橋から右岸を行くと多摩湖線

橘梁のため親水階段から河原に降り橋の
下をくぐり、狭山緑道に上がり、カワ夢
ザクラ並木の遊歩道へ向かいますも身クラ並木の遊歩道へ向かいますも対岸
(左岸）はアンダL-パスとなってお･り、

馬頭桶手前に河原への幅広い階段があぎ
ま魂馬頭柵から浄水橘､第二砂川橋まで「こどもの水辺」として親しまれて
います｡浄水場側に桜と小さな芝生のスペー･スがあり日光浴や談笑をする人た
ちを見かけます。



「川まつり」の「からぽり広場」には保育園児や子#鍵れの家族が憩い、
夏にはﾉ!|中の飛び石の周囲で水遊びの姿も見られます。向かい側にはユリ
ノキ広場や会の倉庫があり、親水階段の傍に花壇があり、初夏にはドイツ
アヤメが咲いています。
馬頭柵から右岸を歩くと橋寄りに二基の親水階段がありますが、利用度は
低いようですが、春には河原でヨモギ摘みをする人も見られます。
『第二砂川橘ｊ「前畷絢「国分寺線橋梁｣をくぐると府中街道に架かる｢野
口橘」ですが、この辺りで川の水が無くなりま魂もちろん降雨や梅雨時
などの条件で変化はしますが。
右岸の柵の下手にある夏は木陰を作る小公園に親水階段がありますｂ
「上堀橋ｊ「天王森柵」「久米川;僑」を過ぎるとアンダーパスがありますが、

右岸側は階段､左岸側はスロープ状になって自転車の通行も出来て天王橋
にでますｂ

空堀川の遊歩道と親水階段（その二）
天王橘の先の左崖に親水階段があり、向かいの歩道側には噸い出広場」
があります｡落蓋僻を過ぎると高層の都営住宅が見え$本流跡は崖状にえ
ぐられています。
第三天王柵、ふれあい橋、丸山橋の間は私たちの「会」で公苑盤備を識

け負っている場所です。この「ふれあい公苑」付近で、昨年は赤ちゃん産
み落としなどがありましたが、この辺り
セイバンモロコシが密生し、これでヤゴ筏；
を作りヤンマ系トンボの産卵用に小学校の
プールへ入れました。
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なかよし橘を過ぎると「文化村公苑」が
あり、たかの道に架かる御成橋の左岸・両
脇に武蔵野線の湧水を排出している箇所が
あり、上手にワンドが在りますが、水を；
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朕が、水を引き入れる土嚢が外されたり、
モグラに穴を開けられ"水位が低下するなと
の問題もあります。このそばに｢親水階段」
が作られる事になりうれしい限りですも
達麻坂橋、下堀橋、野行前橘までの右岸と
下堀公苑は「会ｊが整備を請け負っていま
す。また対岸の一部をチューリップ畑と；
て許可を得て自主的に管理’していますｂ
橋を過ぎ、栗木橘を渡ると右岸沿いに栗木野行揃を渡り所沢街道の新空堀橋を過ぎ、



柵公圃がありますb曙橋､大沼田橋に辿り着きますが、ふれあい公苑からこの
間に河原に降りられる箇所は在りませんでした｡大沼田橘の先の右岸に幅広ｖ
階段が新しく再整備されています｡青葉町緑道の近くですｂこの辺りまでが東
村山市になりますｂこのすぐ先が清瀬市で､間もなく志木街道に架かる野塩橘
です。
全般的に言えることですが､河il敷内の樹木が（多くは桑の木)株立ちの状

態で､樹形を整え､低い箇所の枝の切り落とし､間隔の狭い樹木の間引きなど
が必要と思います｡また､家庭､及び商店からと思える汚水流入も対策が必要
と考えますし、さらにトイレの増設も大切と思います。

秋のクリーンアップ活動を終え、新たな想いに馳せる
第一会場担当 岡田 一郎

第４１回を迎
の下で行われ､参メ
きました。岡田の畠

える秋のクリーンア ツプ活動は事前の降雨予想を覆す曇天
参加者極少なが ら当初の喬．'･画通りに成果を得て終えることがで

岡田の手元に残る耳城１８年春からの活動実施記録では､参加者数
が最も少ない記録を作い ました。
過去には第２８回（平成２３年４月２ 3日の開催予定日）が降雨のために、翌
日の統一地方選挙日に開催した経緯がありますb森永乳業様関係の参加者が皆
無で､選挙投票後の一崎『民７名 会員８名の合計１５名参加が最少参加の記
録でした。
今回行われた秋のう 盤難リーンアップ活動は

前日の夕刻に理事長から「当日の午前中は
降雨、午後には小止みの天気予報」に因り-
午後１時から活動開始の旨の変更連絡があ
りました。これらの変更理由や当日午後の
具体的対応策等を夕刻５時過ぎに第二会場 魁人、僻鐸嘩と０ｹに．

の関係者にメール等の連絡をして協力を要請しました。またその後に、当日の
午後開始による森永乳業様関係の参加者極少等が予想されることで､会員は降
雨支度を整えての午前９時活動開始の第二弾の急報が伝えられた経緯があり
ました。当日朝は天気予報に反して降雨は全く無く、集合会場周辺に会ののぼ
り旗や受付コーナーを設置終了した9時過ぎに、初参加の恩多町の男性と美住
町の常連参加者の市民2名が受付を済まされました。会員を紹介する簡単な
朝礼を行い､上流部担当に原田理事ほか計3名《下流部には会員の小池(久>様



ほ力計３名、粗大ゴミ等処理のリヤカー搬送担当に会員の宮崎様と岡田が
当たる業務分担を発表して９時半に活動を開始しました。
９時前に分部理事から鍋ごと届けられた特製トン汁は、予定の午前の

収集活動を終えた１１時４０分過ぎからの昼の休憩時間に美味しくご馳走
になりました。
毎回昼の軽食会場として借用している美住町自治会集会所は、翌日の

日曜日は既に予約済で利用不可能と伺っていましたので、翌日に順延に
ならずに実施でき安堵しました。休憩時に参加者皆が膝を交えながら懇談
し、初参加の男性には会活動の一端を紹介し、勧誘に資する資料等を配布
しました。
活動範囲が広い下流部は、数人の会員がクリーンアップ実施前日に下流淵

のゴミの事前収集活動を行いました。急遜、上流部まで活勤範囲を拡大し
て実施した事前活動が効を奏して、第一会場は極少参加者によるクリーン
アップ活動ではありましたが、トイレ前に集荷された多鐘ゴミの分別作業
も昼食後から始めて午後３時前には終了できました。
平生から会員が空堀川界隈のゴミの集荷に努めており、それらをからぽり
広場の倉庫裏に集穂してきたことで、クリーンアップ活動当日の収集ゴミ
量の絶対鐘添漸減しているようです。クリーンアップの活動はゴミの収集
作業自体から数か月間に集積した多量なゴミの分別に作業がシフトされる
ようになりましたｄ
なお、今回の収集ゴミの最終分別堂は以下の通りですｂ
①可燃ゴミ：３９袋、②不燃ゴミ：１袋､③空き缶：２袋、‘④ペツト
ボトル：３袋、⑤空き瓶：１〆8袋⑥その他粗大ゴミは：台所用ガス台、
大カーペット、扇風機、ヘルスメーター、屯袋など１６種で約6０kg
数十年来、時に口ずさみ、語る「長いみちのりなれど進まなければ到達

しない」がありますｂ第一線活動に従事していた３０代に某役員から伝聞
しました６
１１月に当会の長年の懸案事項であった「クリーンアップ実行委員会」
（仮掬の設立準備に着手しま､した。設立の早期実現を図るためには会員

が連帯して、時には業務を分担しての両活動が重要です｡清流の実現と同I闇
に私たち会員が取り組む優先課題でもありま爽
私たちが２０年余に亘って継続実施して来たクリーンアップ活動の意義

を広く市民に理解浸透させて市民参加型の美化活動の一つとして進展し、
｢美しい町に、美しい心」が新たな東村山市のミッションにまで高められ
ることを心から願っていますQ*



この「市民一斉美化活動｣実現が持続可能な社会を創る大きな一歩になる
ことを信じて歩を進めましょう。

了

第４１回空堀川クリーンアップ［第２会卿垂水荘司
１１月１８日（第３土曜日）、定例の空堀側クリーンアップの日です｡第２

会場のクリーンアップの施囲は西武諏首線高架柵(上流）から大沼田橘間（下
流)ですが、なかよし橘間まで事前に行われていた為、ここから大沼田橘間が
今回の施囲ですｂ
この度は天気予報が二転､三帳した為前一

の夕方に雨を予想して、１８日の実施時間を瞳
陸
風

午前９時から午後１時に変更しました。この
ため午前９時の段階での参加人数はいつもの
1/４程度となりました。一J般の人8名、森
永乳鶏莱1名、当会７名計１６名でした。
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早朝から空堀川沿いのフェンス扉の開錠
１３か所程函を行い､会場の本部にはパーゴラの上部にブルーシートを掛

け屋根づくりから始まりですもこの下にテーブルを置き記隈用の用紙、トン汁
用のガスコンロをセットし雨に備えました｡師隊もの事ですが､朝の挨拶をし
て即集合写真を撮りましたが､少人数のため１人１人の姿は大きく映っており
ました。９時過ぎには上流､下流２班に分けで作業に入りましたが遊歩道(管
理道路）は部分的に工鄭を行なっていた為、大回りをして目的地まで歩き、皆
様には犬変疲れたことと思います6雨の予想をしていたため多少焦りもありま
して、大きなゴミを重点的に拾うように皆様にお願いしました｡今回は大きな
ゴミは少なく、何時もよりはゴミの量は少なかった。１１時半頃には完了しま
して本部会場に用意していたトン汁を皆隊に食していただきました｡空はど人
よりと何時降雨があってもおかしく無い状況でした｡一般の方にはトン汁を食
して戴いて､お引とり欺きました｡今回は２班ともゴミは全て本部(下堀広苑）
に集め、多少の小雨の中’森永乳業様1名と当会員５名で分別作業を行いまし
た。
ゴミの種類・戯(708/ 1袋）燃える11袋､燃え卿ない２袋、ピン・缶量
袋､ペット.ボトル１袋､その他ビニール傘６本､マットレス１枚､椅子３脚、
処理困難物タイヤ４本
上記ゴミは廃棄物減免申請が無いため､後日東村山市道路管理課に回収をお願
いしました。また、処理困難物であるタイヤは回収不能のため、椅子３脚も



下堀広苑で使用する為、残置処理となりました。
多少の雨もありましたが、クリーンアップ作業には影響なく終える事が出
来ました。
今回のクリーンアップを境に、次回からは「空堀川クリーンアップ実行

委員会」を立ち上げて、空堀川の環境美化を目的として都の北多摩北部建
設事務所､東村山市、周辺自治会、学校、空堀川の周辺企業、商店などに
勧誘していこうと準備をしていますも実行委員会の活動で空堀川がより良
い環境と、若い人‘々 が参加することで、末永く良好な空堀川の環境維持を
目指したいものですｂ
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これまでの経過と今後の予定
（2017/9/9̅2018/4/14)

◎9/（ 第224回定例会、加賀谷正
毅氏入会

◎9/１１流域連絡会
◎9/１４ふれあい広苑芝生手入れ
◎9/20   CUふりかえり意見交換会

(市民協働湖
◎9/2５森永乳業東京多摩工場ａ

見学会
◎9/２８ホタルの里見学会（東大和）
◎9/３

◎10/１
．１０/１

◎HO/l

魚捕独(久米m脹寿を祝う
会の展示用）
下堀広苑秋の定例作業
ふれあい広苑秋の定例作業
川まつり説明会(東大和中央
公民館）
ふれあい広苑秋の定例作業
農家の畑除草作業

◎10/21第225回定例会
がたる５通信第91号発行

◎11/７協働誹座(市民協側課市目
センター１３時～

◎11/11第３回空堀川公開勉強会
第226回定例会

◎11/１８第41回空堀川秋のクリーン
アップ

◎11/２０流鯛、
◎11/２７   CU実行蕊ﾖ会打ち合わせ
◎12/5忘年会過去最多19名参力Ｉ
◎12/９第227回定例釡
◎12/14

.12/2（
◎12/2:

東村山市環境審誰会に出席
(当会原田氏）
CU実行委員会の打ち合わせ
久米川Ill J-佳満大掃除

○１/１３第228回定例会
がたろう通信第92号発行

○２/１０第229回定例会
○２／流連
Ｏｊ３/加第230回定例会
○３ノ流連
○4/14第231回定例会

がたろう通信第93号発桁

NPO法人「空堀川に清流を取り戻
す会｣では､会の活動を支援し参加し
てくださる方を弊っていま魂
NPO法人の活動に関心のある方憾

お問い合わせください。
◎会費は次の通りです。
個人の場命：
入会金2000円，
年会費2000円

団体・法人の場合
入会金
年会費

胴

に
一一

10000円
10000円

賛助会員（入会金不要），
個 人 年 会 費 2 0 0 0 円 ，

1Ｗ団体・法人年会費10000円
◎会喪振込先：郵便振替

口座名：がたろう
口座番号:  00130-3-729803

◎お問い合わせは下記までお願い致
しますｂ
東村山市荻山町2-19-1O

友保（ともやす）
TEL/FAX   : 042-394-9978

会 員 募 集
一 一 一 一 一
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●沈めてあった粗染を除き、丸玉網とたも網で魚や水棲
生物を捕獲。
●水槽に入れて観察。メダカの一部を増殖のため大日向
会員が持ち帰り。１１時に生徒たちを帰してからヘドロ〃
撤去の後、水を入れて捕獲した魚類を戻した。１２時半に

Ｌー占

第 ９３長
2018年４月28日
発行

がたろう蕊



すべてを完了し、
お膳立てによる反
実施日時：４月Ｓ
参加人員:32名
気象情報：快6鼠

散りかけた桜の元で分部会員の
省会を行ｺだ。
日（火曜日)     1０時～1
(過去最多）

2時半

気温２４℃、水温１９℃
9:00～周囲の清掃と排水作業挨拶、川の解説。
1０:00～11 :00生き物捕獲､観察
１１:”～1２:３0ヘドロ撤去後片づけも
評価と反省点
●過去最多の参力暗で大盛況
出来れば生徒の希望者全員に
ワンドヘ入らせたかった。
（今回は５名のみ)。
●スヅボジ､イジガヌ、ヒキ
ガエルミシシッピイアカミ
ミガメは居なかった。
●上流印ｍの未完成ワンドを
完成させて交互にかいぼりを
行いだい。
片方に生き物を避難させれば
長期間ワンド底の天日干しが
出来る。

環 境 フ ェ ア 2 0 1 8 に 出 展 平 田 健 一

東村山市環境･住宅課とごみ減盤惟進課主催の環境フェアに出展しました。
東村山市では、毎年６月の環境月間にいきいきプラザで展示を行っていましたが、

当会のような環境団体が鋤ﾛできる場がありませんでした。
今回､当会と東村山エナジーが､初めて参加して展示しました｡おいでになった方を

ありがとうございました。
開催日時：2018年１月２３日(火)～29（日)    ９:００～16:3０
場所：東村山市中央公民館展示室
当会は、空堀川の剰犬と原因・対策、当会の活動についてAlのパネル
４枚、空卿iiの魚、関係する本・表彰状他を展示しました。
当会会員が当番を決めて、できるだけ誰かいて説明するようにしました。お

疲れさまでした｡２４日からですが28名の方にお名前を書いていただきました。
土曜日には、ヒガッシーも来てくれました。

種 類
I コ イ っ 子 ｆ

ブナ
オイカワ
モ ツ ゴ ， -
クロメダカ
ﾏ ﾄ ｼ ｮ ｳ ､
スジエビ
ヤゴ（シオカラ）

数

イ
ｑ

ｌ〔
５0

１Ⅸ
■
■
■
■

サイズ(cm
１１～1（
4～７
3 - 7･4～９

1.5～2.5
３～６
2～５
２

ウシガエル
〃オタマ,ジャクシ
ヤゴ(ヤンマ）

２
３

２２
4'､望４．５



当 会 の 展 示 オ イ カ ワ の 展 示
今回は､場所が中央公民館ということで､今までとちょっと違う方とお話
できたような気がします。「普段空堀川を流れている水は森永乳業の高度
処理水です」と説明市るとビックリしている方も多かったです。「この魚
は、本当に空堀川の魚ですか？」という質問も多かったですｂ雪が残る中、
魚を取っていただいた友保さん・原田さんありがとうございました。
今回は、私の段取りが悪く申し訳ありませんでした。次回からはもっと
大勢の方に来ていただけるようしたいと思います６

第４回カラボリ川公開勉強会を開催しました平田健一

第４回の公開勉強会を開催しました｡市民の方が気軽に参加でき、空堀川のこ
とを知っていただきたいという会で魂参加された方々ありがとうございました。
今回のテーマは、「空堀川の水を取り戻すには！」です
約1.2万年前の旧石器時代から現在までの空堀川の歴史を振り返り、空卿IIの状

況と水がれの原因、取り戻すにはどうしたら良いかを考えました。
開催日時:2018年４月１４日(土）
10:00～11:05空堀川の水がれの原因と対策
１１:10～11:５０質疑、意見交換、フリートーキング
開催場所：東村山市地域福祉センター（東村山駅西口より徒歩５分）
参加者：一般市民1名，当会会員13名,合計14名

◆空卿IIの水がれの原因と対策
1.空堀川の概要
武蔵村山市→東大和市→東付.山市→清瀬市で柳瀬川に合流延長約15km､河II勾

配約1/200
2.空堀川の生い立ちと歴史

ヨロロ酔回--昨’１に矧画。》息

識
麹



(4)
旧石器時代から、空堀川のほとりに遺跡があった。（武蔵村山市､東大和市､東村山
市）
江戸時代後期:砂の川、悪水堀などと呼ばれていた。空堀川という名前は無かった。
明治初期：空堀川の周辺（特に上流部）は、田んぽとなっていて調整池の役割を果
たしていたと考えられる。住民は、狭山丘陵の際に住んでいた。
昭和30年代：明治初期と同様。川から少し離れた土地は桑畑。
昭和40年代～60年代:急激に都市化して､いままで人が住んでいなかった空堀川周

辺にも人が住むようになった。
・空卿IIの変遷
空堀川の名前は、昭和29年についた。昭和40年、都の管理する一級河川となった。

・空卿IIの水質汚染の歴史
H16年までは、即D   70～40ppm程度、H17年からは1伽”程度、現在は3ppm程度。

都内63河川の順位では､ssoは63位(ワースト)、H10～16は62位､H19年以降は改善
され50～25位。

・流域下水道の整備と水量の激減(S58～H9)
流域下水道の整備により、水質は良くなったが、水量は激減した。生活用水が全

て清瀬水再生センターに送られ、柳瀬川に放流されて空堀川に戻らないためである。
普段の主な水源は、東大和市の森永乳業の工場で使用した水を高度浄化したものとな
っている。雨水は、以前と同様空卿IIに流れるので、雨のときだけ多くの水が流れて
洪水になる。
３.空卿IIの現状とその原因

河川整備されるにつれて、流空堀川が 現在は、浄水橋（新青梅
JR武蔵野線の湧水をボン街道をくぐる）から下流は常時水が無い。御成橋付近のみ、

プアップしているので、少し水がある。
水が流れていれば、ヒートアイランドの緩和になるが、 がないと河原がか
えって高温になってし 。魚・鳥は、住めない。また、 火用水として使えな
V』。現在の河川整備のやり方では、人が川に近づけない｡_多自然川づくりになっ
ていない。膨大な整備費をかけている。側||の氾濫は無くなったが、かえって生

空堀川の水がれの原因は？
・都市化の進展（昭和40年代～） 今浸透能が低下し、雨水が直接川に流れるよ

うになり、地下水にならなくなった→地下水位が低下し、湧水が無くなった
･砿域下水道の整備(S56～H9)→空堀川に生活用水が流れなくなった
､河川改修の進展→30年以上行っている m改修のやり方に がある



＝-織り意 空堀川水がれの具体策地図

霧一一》⑧ ユ

４，空堀川の水を取り戻すには？
○長期的・本質的には、浸透マ久・貯留柵である。東大和市･東村山市･清

瀬市には補助制度があり、東村山市はH9年度から制度はある。最初は100件
以上申請があったが、1世8年度はたったの７件で全く進んでいない。小金井市
は、普及率が50％を超えて今でも湧水がある。
○9ｺ期的には､剛II改修のやり方を変えて-

ように粘土貼りをすること、雨を貯留して露
る。

河床から水が地下に浸透しなし．
雨を貯留して雨がやんでから放流することで毒

○短期的 ･嬢ﾌ急策として、 別の水源（玉川上水、野火止用水）から水を引レ
てくる.こと。玉川上水駅のすぐ南には玉川上水、府中街道の九道の辻には野火
止用水が流れている。いずれも都道が南北に通っていてここには路面排水の排
水管が敷設されている。これに接続すれば､空卿IIまで水が流れる。雨が降っ
た時には､排水管があふれないように止めれば大丈夫ｂ
◆徽疑応答・意見交換の一部
○効果がでるのは30～50年後になりますｂこれは、地下水は非常にゆっくり流
れるからです。江東区あたりでは1970年台に地盤沈下がひどくて、揚水を禁止

しましたが、効果が出たのは40～50年後でした。
○浸透マスの効果がでるのは、その下流の市町村でﾌもだから、流域４市で手を

とりあっていく必要がありま魂現在、この流域に降った雨は、空堀川に流れて洪
水を引き起こしているだけで魂かといって、下水道を昔のように各市に設けるこ
とは膨大な費用が掛かって不可能ですも私たち市民ができることは、家に浸透マ
ス・貯留槽を般置することです-．市民へのアピールが必要ですｂここまで水がれが
進んでしまうと、「当面 いてくるしかない」と思っています。他の水源から水を弓
ぜひ、皆さんの力を貸してください！！



祝 御 成 橋 親 水 階 段 完 成 分 部 光 春
昨年の秋に「空卿||網上整備工事及び維持エユI¥(その2）」という工事のお知らせ
看板が立ち、大沼田橘～なかよし橘までの河li管理用通路の繍上及び舗装、車止め、
階段などの工事を始めるとの事でした。この看板の階段工事という箇所が妙に気に

なり、前理事長小林さんが流連に提案された正華は失念しましたが胸成橋親水公
園｣腎緬の一部親水階段の聯ではないかと思い,早ﾉ'/に問い合わせ先の北北健に電話を
かけたところ、担当係長は出ているが私で分かる事ならと若い女子職員が詳しく教え
てくれたのは、やはり御剣術近くにある空き地に管理用道路を迂回させそこに階段を
造るとの事でした。それはワンドと合わせた親水公園用の親水階段ですかと問い合尤
せるとそうは譜いてないが、階段をつくる予定ですとの事でした。
もしそうならその階段は皆が待ち望んだことですので、看板に大々的に宣伝したら

いいのでは？なんてこと言ったんですが職員は快く検討しますとの事でした。数日し
て都の看板課？そんな課があるかど･うかは知りませんが都庁の担当に相談しましたが
看板は治せないので私が補足をしましたと電話が有り、早々に確罷した処なんとなん
と、手造りのラミネートで「親水階段新設工」とあるではありません力も（その他路
面工事の説明も補足あり）昔すぐやる課と言うのが有りましたがビックリする程の速
さでありがとうございました。先日のクリーンアップの際､親水階段前で休憩したの
ですが、皆さんが一様に言われるには親水階段が出来て嬉しいが犬のトリミングや宴
会後のゴミなどの問題や、占有してのドツグラン、危険なカイトやゴルフ、今はやり
のドローンなど、そしてワンドの危険防止やいたずら防止なども考えて行かなくては
いけないねという話になりました。「仏造って魂入れず」にならない様、素晴らしし
親水階段が出来ましたので良い使い方や管理の仕方を行政と協働（すぐやって頂いた
若手職員のいる行政ですきっと協伽できまぅうで川の関する一員として協力して行こ
うと思った、祝畷水階段完成」でしたｂ
付記総予算１億円弱でしたが、工事の追加や植栽の雪に枯れた荊瀧などの為、数百
万の追加が有ったとか、大雪の前で無く植え付け#舗闘の判断やベピーカーやシニア鳶
一が通り難い凸凹路面など、突っ込み処は沢山ありますが、このような事も事前に流
連の会瀧などで話し合いをして頂きたいと思いまれ前に１年かけて話し合った『理
想の空堀川像」を思い出して皆儀に愛される空堀川にしたい物ですね。若手職員さん

繊鶏難
ありがとうございました。

■昌Zユ暴式･ﾃｭ雪，-,｡:ﾄ旦輯



第４２回空堀川クリーンアップ
斗城30年４月21日９時̅12時榔肖気温25℃

参加者総計９８名ゴミ総計７３袋
特記事項

第一会場
●上流と下流の２カ所に分けて実施。
●親子参加が4縄大撤の発泡スチ●親子参加が4縄大撤の発泡スチロールおm椀あり帥1５０個）
●災会所が使えなかったので屋外でトン汁。

簾二重入見込みの拳が2箔｡婁行羨員会読のPRでの鋤順'鍋。
●天王橋～なかよし橘は前日に実施。当日は３カ所に分けて実池
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これまでの織＆と今後の予定
(2018/1/13～2018/7/14

◎4/13   #5 228回定例会
がたろう通信第92号発行
CU実行委員会打ち合わせ

◎1/20難境フェア＠中央公民館
◎2/２流域連絡会
◎2/１0第229回定例会
◎2/１５環境審議会’-
．２/２１空堀ﾉI|源流探索会
◎2/２２束村山浄水場《〕U実行義員会PR)
◎3/６みどりと公園課見積書提出
◎3/１０第230回定例会
◎3/１５多摩六都用魚の揃狸｜
◎3/１７多摩六都展示会
◎4／３第６回井戸端ワンドかいぽり
◎4/１３空堀川CI I実行委員会
◎4/'４第231回鋤会

公開勉強会CU看板
多摩天都雛演会

。〃20事前CU午後１時天王淵
◎4/２１第４２回空堀川クリーンアップ
◎4/２６流嘘里総会
◎4/２８がたろう通信第93号発ゲ

鯉のぼり掲揚（10時へ
○5/１２第19回定期総舌

第232回定例会
○5/２７第20回空堀川・川まつり

○6／森の公園定例作訓
○6/９第233回定例会
○6／流連

ノ ‘

○7／暑気払い
○7/１４第２拠回定例会

がたろう澗言第94号発行

NP
塵
法人[空堀川に消流を取り戻す会で

は､会の活動を支援し参加してくださる方を募
っていま魂NPO法人の活動に関心のある
方はお問い合わせくださしも
◎会費は次の通りですも
個人の場合亀．：入会金2000円，

年会費2０００円
団体･法人の場合 :入会金一口10000円

年会費一口１㈹00円
賛助会員(入会金不要):個人年会費2000円，
１ 団体・法人会費10000円

◎会費振込先:郵便振替
口座名：がたろう
口座番号；“130-3-729803

◎お問い合わせは下記までお願い致しま
東村山市萩山町2-19-1"

友保（ともやす）
TliL/FA) ：“2-394も978、
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稗謝剛 戟･や齢＊０食凋

詣行漬

特定非営利活動法人空堀川に清流を取り認弓会
ホームページ: http://vfflw.karaborigawa.org/

プログ:   http://karabori.exblog・jp/
任者：友保邦弘T"EL屈泌X 042-394-9978束村山市荻山町2.19･加

第２０回「空堀川。川まつり」で初の「記念
抽選会」を劉窟第一会場報告者 岡田一郎

特等から四等までの当選者総計２７家族様に記念の賞品を送らせて頂きまし
た｡投票総数は３２３票でした｡抽選は､特賞1本(変速付自転詞、一等賞１
本（自転車）の２本については市役所の河II課新任課長の谷伸也様に、二等賞
から四等賞（計２５本）の抽選は当会の友保理事長が行いました

第３４号
2018年７月28 E
発行

がたろう通信



数百人が見守る炎天下の本部前抽選会場は当選者氏名を紹介する度に悲喜こもご
もの歓声が上りましたが、熱中症回避を呼び掛ける会場アナウンスにも力が入り
ました。特に特等の変速自転車および壱等の自転車に当選した美住町２丁目居住
のご主婦お二人の歓喜と感謝の声は会場広場に大きく響き渡りました。なお、二
等賞5本(黒焼きそば):、四等賞１０本(鱗け顎等は出店者様からの支援を頂
いた商品でした。なお、当選者２７家族の皆標は美住町、久米川町、本町､青
葉町、栄町、恩田町の６町で約8割を占め、また３人以上の家族揃っての参加者
が約５割を占めました。これは、市民の智様のイベントとして成長させて頂いた
と、実感できるものと考えますもそして、春と秋に２０年続けている活動「空堀
川クリーンアップ作戦:川の清掃美化活動」をさらに広く市民参加の美化活励に
拡充するために「空堀川クリーンアップ実行委員会」を立ち上げることとさせて
頂きました。是非これについても、協働活動やご支援を頂きますようお願い申し
上げま説
今や、多くの市民から待ち焦がられている元気に１００匹に近い鯉のぼりが泳

ぐ紺碧空の下、空堀川「子供の水辺」わくわく広場中心に、遠方から川まつりに
参加する多くの市民と楽しく交流し､充実した一日を活動していただくことを期
待しておりますも

川まつり第二会場報告第二会場報告者分部光春
川まつり第二会場（防災ゾーン）は３年前より、カヌー乗り場が本会場より遠
くて人が来ないよ～と担当者が寂しがっていたので、人寄せパンダ的に始まった
イベントですもカヌーの乗り場は川遊びの安全教室に、バザー会場で行っていた
防災支援ボランティアの救急救命識習と、新規に災害救助犬の訓練展示それにﾔ
ﾏｻｷﾊﾝや森永¥懐,中央青果､市防災課､社協協力員会のご協力で緊急食糧配
布訓練を行いました。昨年は美住第二防災隊や市役所協働課のご協力で､防災隊
の放水訓練が加わり、今年は避難所訓練として食糧配布と慰問団情葉バーバー
ズ、まちジャム）のコンサートを行い、さらに念願のワンドのガサガサを行いま
した。今年の延べ参加人数は80０人位で市内で行われている防災訓練としては一
般参力晴が最高の人数だと思います0 (市役所防災課の弁）
空堀川に水が有ったら、魚や生き物が沢山いるよ（ワンドのガサガサ)川遊びは

i:懸箪鞭騒職騒



ルールを守って（カヌー安全教室）、河IIは消防水利だよ（防災隊放水訓練）
そして万が一の場合は(救急救命､避難所訓絢と行政からでなく、市民の方
からその時に何ができるか?その時の啓発キャンペーンとしてこれからもや
って行きたいと思いま魂訓練後に熊本地震や先日は西日本の豪雨災害が有た
り２．年前の柳瀬川の氾濫も他人ごとではありません｡空堀川にあまり水が有り
ませんが､現状の水を大切にして､万が一の大雨にも備えなくてはいけませんｂ
第二会場のイベントが空堀川に消流をとの啓発と剛II防災の啓発にならん事
を祈念して、これからも皆様と頑張りたいと思いますｂ
後日談水害の避難所の｢嵐jや｢スポットクーラー」にはかなわないけど

パラパラの慰問も良いよねと青葉町のお姉さんｂ大人気のワンドの
魚とりは生き物観察にしようね～なんて来年のイベントが企画中ですも

南台小学校３年生総合学習（ヤゴ救出作鞠分部光春
恒例の南台小学校の｢ヤゴ救出作戦｣が５月29日に行われました｡今年は

授業時間の関係で、１時間とチョット短し鳴間でしたが、子供たちは事前の学
習も、シッカリ済んでおり、ギンヤンマ、シオカラ、アカネ系、変態、羽化な
んて単語も十分理解済でしたので、トンボの勉強は少なめ､救出方法やヤゴさ
んを大事に扱おう（生き物愛護糖神）などの徹底をして、数でなく生き物観察
中心の､救出作戦の始まり始まり。今年は昨年入れたヤゴ筏が大活鰯でヤンマ
のヤゴが大繁殖で262頭とビックリですb反対にアカネ系やシオカラ系は６９
頭と１２頭と信じられないような集計となりました｡救出隊員が大物}動創り狙
っていたという部分を差し引きしても、ヤンマの数が増えたのはヤゴ筏を入れ
たから、アカネ系が少ないのは大型のヤンマのヤゴに捕食されてしまったから
の様で、恐るべし食物連鎖で炎この結果はトンボの産卵方法にあるようで、
空中で蕊Bできるアカネ系やシオカラなどはヤゴ筏がなくても産卵可能だが、
大型のﾔﾝﾏ系はつかまりドコが無いとだめと言う事の様で魂来年は事前に
この件を勉強したいと思いますも
ヤゴ救出作戦にご協力頂いた会員の皆様お疲れ様でした｡子供たちの尊敬の

眼差が来年もいただけるように頑張ろうではありませんか､宜しくお願いしま
すｂ追伸１５日後簡易ヤゴ飼育セットでギンヤンマの羽化が観察できました。



身近な水環境の全国一斉調査を行いました平田健一
全国一斉調査の一環として、東村山市内の空卿117ヶ所で水質・水堂の調査を行い

ました
調査方法2018年６月2日（土）１５:00～17:００友保さん、岡田さん、原田さんと私
の４名で行いました。調査は、東大和市境の上橋・浄水橋・なかよし橘・樹城橘・野
行前橋・野行橘・消瀬市境の大沼田橋に御成橘のJR武蔵野線の湧水を追加しました。
pll, COD, N02-N, NH4-Nは、パックテストで行いました。
調査結果調査は市内７ケ所ですが、そのうち水があったのは３ヶ所だけで、残りの
４ヶ所は昨年同様川には水がありませんでした｡201拝は4日連続で雨があり7ヶ所測
れましたが、2015年以降この状況が続いていますも水量瀧測れた３ケ所も今年は水量
が非常に少なく、水量を測る水路を作ってやっと測れました。上橋､浄水橋の水量は、
昨年の約1/10に減っていま爽透視度は、良くなったり悪くなったりです。今年は、
上橋・浄水橋の電気伝導錘c力察常なほど満いで-すもこれは、イオンの量を示すもの
で、汚染が進んでいることを示しますｂ水量が激減していることが原因ではないでし
ようか〒
・洪水時の計画流量は、150m3/s(SOrara/時間のとき)です。平水時の流量は、これの
1/10,000以下しかありません。ある程度は中4都市河IIの宿命とはいえ、ひどすぎま
す。
.特に上橋､浄水橋の流量の減少は､昨年の1/10以下です５からぽり広場から下流は、
普段水が流れていません。
､御成橋には､JR武蔵野線からの地下湧水が流入しています｡600～2000m3/日(JR東日
本調べ）今年は、なんとか流量が測れました。しかし、次の達磨坂橘に行く前に水が
ありませ紅
まとめ空堀川は､東村山市内約16kmの内11(1曜し力泳が流れていません。魚は、Jl
橋にオイカワがいました。浄水橋でば､魚とりをしていた子どもたちが友保さんの指
導でドジョウ、ヌマエピ？を捕りました。アメンボもいました｡御成橘では、子ども
がわずかな水の中、魚を獲ろうとしていましたが、何にも捕れません。以前は､御成
橋の上下流にはいたのですが。鳥は､大沼田橋下流の水たまりにカルガモが２羽見か
けただけですｂよく見たコサギもいませんでした。
調査を終わっても、４人で｢あ～あ」とため息しか出ません｡この会が始まった水

質力郵内ワースト1だった頃､調査をされた方々は「いつになったら、空卿'11の水質が
良くなるんだろう？」と思われていたのでしょうか？このデータは、新河岸川流域全
体としてまとめられま魂調査をしないと、空堀川に水がないというデータも無くな
ってしまいますので、今後も調査は続けていきたいと思いますも将来、『空堀川一､
てこんなに水が無い時があったんだね。｝と言えるようになりたいですも
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堀＆ふれあい広苑の芝。植えこみ整備(H30年上期）下

原 田 秀 二
今回の広苑整備は二週に分け、６月８．９日１５ｳ１６日の金、土曜日の四日間で

行われた。６月８日、下堀広苑・下流側の広苑を中心に12人で整備を開始した。
曇り空で蒸し暑い中だが､流石にこれだけの人数で作業をするとはかどる。広苑
の片隅で熟成させた御巴を周囲の生け垣の根元に施肥をする。この後へ刈り取っ
た草などを持ち込みリサイクル･再生肥料にする事で大変ではあるが、環境に優
しい方策にした。卿巴に向かない樹木の枝などは後日、焼却場で処分をするよう
考えていま説明日（6/9）は定例会議のため､作業は午後からとなるので青葉通
りを挟んだ上流側の広苑もできるだけ作業雛めることにする。三時過ぎに近所
の年配男性にエンジンの音が「うるさくて寝れないだろ。草が生えないよう、除
草剤を撒け」と言われ､理事長と二人で対応し、お引き取り願った。また「あり
がとう、暑いのにご苦労様」と言ってこられる同年輩の男性もいた。
９日は定例会の後、一時から10人での作業である。昨日の作業で大分進んでお

り何とか早めに作業終了の目途がつき、下堀広苑向かいにある管理通路脇のチュ
ーリップ畑を除草することもできた。
ふれあい広苑の作業は１週間後の６月15日、９名で霧雨の降る蒸し暑い中、左

岸の通学路側を早めに作業を終えようと、今回も植込みの蔓をむしり取る処から
入り、その後にヘッジトリマー、刈り払い機を掛ける。昼近くに雨も小雨ながら
降りしきり、午前中で刈り取りの物を片付け終了する。今回持ち込んだ二つの90L
の伸縮布バケツ､折畳みカートは高齢者の多い私たちには心強い味方になってく
れた。
１６日。１１名で降雨の心配は少ないが蒸し暑さは変わら承小学校並みに45分

作業、１５分休憩で熱中症に注意する。昨日刈り取りの積み残しを、ふれあい広苑
でも環境に優しいリ､サイクル･再生肥料場所に持ち込み盤;理する。お昼少しすぎ
には刈込も終わり広苑整備は終了した。
今回の広苑整備で大活躍の新会員の関間氏、会員候補の高橋氏の活躍が大きな

力になりました。午後からは､有志7名で浄水橘上流の獅剛屋と井戸端周りの
生け垣の刈込､糊幽屋内のチッパー､道具類の整備、つる草･雑草の刈り取り
など堆肥としで積み込んだも途中d池さん巣作りしていたアシナガバチに腕を刺
されるハプニングもあった。
今回、多くの会員の協力が得られ､事故もなくスムースに作業が運んだ事を感

謝いたしま式



平 成 ２ ９ 年 度 第 １ ９ 回 定 期 総 会 に つ い て 垂 水 荘 司
平成３０年５月１２日（土)午前１０時～１１時１５分､東村山市地域福祉セ
ンター第２会議室で開催された。
会員総数３７名中出席者１７名、委倒犬提出者１５名、合計３２名で総会の

開催要件を満たしており総会は成立。
司会､議長、書記､継事録署名人（2名）が選任され総会は進行、第１号議案
平成２９年度事業報告及び収支決算報告の承認を求める件､第２号議案平成２
９年度会計監査報告の承認を求める作第３号議案平成３０年度事業計画(案）
の承認を求める件の３議案が討織された。
事業報告の中で一部修正事項があり、また､会爵潔告の中でも一部字句の修正
と、事業の実施に関する事項の差し替えがあった｡次回からは十分吟味した報
告が必要との意見を付し､第１号議案A第２号議案は会計監査の報告と共に承
認された｡第３号議案も承認はされたが､平成３０年度の事業計画では２０周認された。
記念時事業を行うとして､記念冊子の発行とあるが予算の計上がなく、理事
での協議不足を指摘され理事会の機能を発揮することが求められた。

俳句会とのコラボ
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みが、気になり入会させていただきまし
た。特に、ヤゴ救出作戦が楽しそうで、
来年は参加させていただきたいと思って

これまでの;蟹過と今後の予定
（2018/5/12～2018/10/13）

◎5/１２第19回定期総会
第232回定例会

◎5/１７川まつり事項委員会
◎5/２４多摩六都蔚ｵ山祭り
◎5/２７第20回空卿11．川まつり
◎5Z29南台小学校ヤゴ救出ｲ鱗
◎6/２水質験査
◎6/７定例作業用道具点検
◎6/８春の定例作業（下堀広苑）；
◎ 6 / ９ 〃
◎6/９第233回定例会
◎6/１５春の定例作業（ふれあい広
苑）
◎6/１６堆肥置き場の手入れ
◎6／２５湖||敷草刈り立会い
◎6/２６流域連絡会
◎7/１４第234回定例会

30年度第１回理事会
◎7／２１東大和クリーンアップ
◎7/２８がたろう通信第94号発宿

○7/３１東京の川を考えるシンオ
○8／夏の定例作業
○8/２４＄臓婁
○8/２５御成橋ワンドのカイボリ

川床、青葉町祭り
○9/８第235回定例会
○ 9 ／ 流 連
○10／秋の定例ｲ懐
○10/１３第５回公開勉強全

第236回定例
東大和川まぞ

会
り

がたろう通信第94号発行

識回８
◎会費は次の通りで魂
個人の場合：

緋

入会金２０００円，
年会費2000円

団体・法人の場醗合：
入会金一口 1 0 0 0 0 円
年会費一口1 0 0 0 0円

賛助会員（入会金不要）：
個人年会費２0００ F
団体･重法人年会費10000 P

◎お問い合わせは下記までｂ
東村山市荻山町2-19-10

友保（ともやす）
TEL/FAX  : 042-394-9978

■ ｡ ● ■ ■ ● ● ■ 巳 ■ ｡ ■ ■ ● ● 白 □ 砂

新入会員自己紹介小川恭子
美住町に住んで22年たち､今回の空堀

川・川まつりに初めて参加しました。こ
んなに近くで賑やかなお祭りがあったの
に驚きました。そして、雨の日以外は水
が流れないと思っていた空堀川で、カヌ
ー体験しているのにもびっくりでした。
自然豊かなところで育ったものですか
ら、空堀川に清流を取り戻す会の取り組

いま爽私の両親の出身地、岡山・広島
で起きた水害で、水は、癒しにもなるが
脅威にも起ると感じました。
できるとよいのでしょうね。

上手に共箔

今後とも宜しくお願い致しますｂ

会員 '募集



からぽｸ〃
特定非営利活動法人空堀川に清流を取り戻す会

ホームページ: http:〃Ⅷ州.karaborigaWa．org／
プログ:   http://karabori.exblog.jp/

祭行瀞任者：友保邦弘TEL砺班X 042-394-9978東村山市萩山町[2-19-10

錦鯉の運搬作翠
友保邦弘

市内美佳両j在仕のＭさんから自宅の庭の池を潰すことにしたので錦鯉と金魚
を処分してもらいたいとの依頼がありました。
この種の話は結構あるらしく、ペットなどの生き物を処分する会社があるよ

うですが思いのほか費用が櫛い。長年大事に世諦をしてきた魚を処分するに認
びないというので当会が総合学習の支援を行っている市内の小学校の池に移遡
することになり９月２１日に実施した
体長70 cmのﾌご物が４尾と3０cmの金魚が６尾厚手の大きなビニール袋に

酸素発生石とエアーポンプを入れ､袋ごと衣装ケースに入れて安定させて軽ｉ
うで運びました。学校では先生方や生徒たちが大喜跳水循環ポンプもセツ；
してこの移送作戦は大成功のうちに終わりました。当会の会員たちも貴重な'
験に取り組んで大満足のイベントでした

第９５号
2018年１０月２０日
発行

がたろう通帳



(2)

夏の広苑除草作業
原田秀二

梅雨明けが気象観測史上初めて六月となり、それ以降は蒸し暑さと酷暑の続く
今年の夏でした。
毎年「青葉町まつり」に合わせて夏の定例作業である８月１７日は、前日とは打

って変わり涼しい風が強く吹き、私たちの作業にとっては都合の良い天候に変わ
りました。
今日は下堀広苑の除草ですｂ参加メンバーは午前中のみの参加を含め８名で行

いました。
恒例の理事長の挨拶・ラジオ体操の後、４５分作業・'5分休憩を基本に、涼しい

風が吹いているとは言え、そこは真夏のこと、水分、塩分補給に気を付け作業を
進めますｂ
春の定例作業からそれ程期間はたっていないと思ったが雑草の勢いは衰えず、

まさに雑草魂を感じさせるものですｂ
昼食後も作業を続け、折畳み型大型布バケツと折畳み運搬車が活躍して作業も

順調に進みました。最後のブロワー掛けも必要無いような強風も吹き、早めに作
業も仕上がりました。
残った時間で対岸の管理道路にある当会管理の「チューリップ畑」も除草・整

備も出来ました。
明けて１８日はふれあい広苑の除草・整備ですが、風もおさまり好天ながら湿度

も少なく今日も作業日和のなか９名で作業を始めました。
作業範囲も右岸の広場を中心に行われ、お昼時に食い込みましたが、少し長め

の半日作業で終了しました。気になっていた枯れたヤマボウシの木は幹の途中で
切り取りました。その後、数名で「ゆりのき広場」倉庫内の整理と周辺の除草を
行いました。
17日は青葉町のＡ様より栄養ドリンクを頂いたり、18日はご近所の方よりアイ

スクリームを頂き、苔荷のお土産まで頂きました｡普段から皆様が広苑近隣の方々
と笑顔で挨拶、気持ちよく声掛けをして交流しているからと思いますｂ
また作業中、はずみで会員の自転車のタイヤを傷つけた件は会費よりお支払い

させて頂きました。
二日間を通じて怪我、体調を崩された方もなく無事に作業を終えたのも皆様の

ご協力のおかげと思いますｂ



小鳥のエサ台設置一ふれあい広苑

‘ ロ

邑

写

鱒職劃

８月22日にヤマボウシの切り株に植木鉢の9号プラ受け皿を｢小鳥のエサ台」
として取り付けました。中に板を入れ木ネ麹'二め、水抜きの穴を開け、お皿の
周りに当会の名前を貼り付け、幹には板にペンキで「小鳥のエサ台」の札を取
り付けてあります６
８月下旬の増水時に溜まった、ハマナス畑、浄水橋ワンドの枯草除去、オオ

ブタク､”りり取り、獅巴置き場内整理､除草などを９/１９に行いました。ご協
力の皆様、ありがとうございますｂご苦労様でした。

’ -唇鎚̅ず一年一一一

△ ぬ 王空 堀 メ ダ カ 飼 育 中 ，
小 川 恭 子

空卿IIで、子供たちがすくったメダカを
分けてもらいました。自宅で観察しはご
めると、ヒレを見てつがいだと判明しま
した。（写真）
２日目には、卵を産み始め、一週間ほど
で綱上し、子メダカ誕生しました。
今では、３０匹の子育て中！

▲、ｰ

R 血 一
４ １
凸



御成橋ワンドのカイボリと川床遊び

分部光春

８月２５日街城橋ワンドの観察会と川床遊〔肋§行われました。

今回は多くの子似鍾の参加であっという間にかいぽりは完了且



アリアケギバチ発見？

アリアケギパチ(./Irit(!mnl1'!24)
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友保理事長の投網の実演もあり、続いて河原のガサガサに突入すると、子供
たちが大騒ぎ！なんとナマズの稚魚がいっぱい捕れるんですｂそこでネットで
調べるとビックリで東南アジアの原産で福岡地区の固有種とされている、アツ
アケギバチの様ですｂ熱帯魚店で千円ぐらいで取引されているナマズの仲間で
すｂ何者かの不法放流で空堀川で繁殖してしまったモノと思われま魂これに
は困った物です。これでは空堀川も多鯛IIと同様タマゾン川化してしまいま
すｂ御成橋付近は武蔵野線の湧水で､冬でも暖かく熱帯魚でも、越冬が可能な
のかとか、溌重な空堀メダカの生息も確認されていて、さてさてどうした物
か？
お昼の川床遊びの話題はこれで
もちきりでした。子ども達が言
うには2～3年前より「ナマズ１
ナマズ！」と言ってオイカワに
交じって、独れていたと力も
気づかなかった川の会の会員は
猛反省ですｂ
やっぱり川ガキ（がたろう）には
かないません。



第５回空堀川公開勉強会
分 部 光 春

１０月1３日（土）に福祉センターで｢第５回空堀川公開勉強会」が社協の福祉協力員
会と協働で開催されました。
今回の公開勉強会は今迄の;鯉型の勉
強会で無く、市民の皆様と空堀川の関
心事に対し意見交換すると言う対話型
の勉強会と言う事で行いました。
また行政や特定団体、個人に物申すＧ
言うような会でなく、↑叩11管理者の東
京都や市に対して流域連絡会や市職会
などのしかるべき機関の代弁者（流域
連絡会委員、市議会雛員）を通じ行政
に参加すると言うチョット欲張りな勉
強会を目指しました。
市報に掲載されたせいか､今までにな

の

市報に掲載されたせいか､今までになく一般市民の方の参加が多く、３５部用意した資
料が足りなくなるほどの盛況でした。
☆一般参加者12人、社協関係者15人、NP017人、アンケート回収10枚☆

○2年前の柳卿II氾濫の際の支援活動で活躍した､秋津町福祉協力員会の皆傑の活動
には感心させられました。万が一の際、防災課に連絡しても手一杯で対応出来ない時
に民生委員を通じ橘本地区長にすぐ連絡が有り、近くの会員で救援をしたとの報告に
組織としてしっかりしているなと感心しました。
○友保理事長の河床草木維持管理規定の説明と､９月より河床内の桑の木を規定に従

い伐採が始まったとの説明に、参加者より安堵の声が上がりました。
F下言アマ可○原田理事の桑の木の伐採実験の発表

では、伐採してもひこばえが出て2～３
年後には又、元の木阿弥となるが、根っ
こから除去するのも大変だとのこと。
これは是非、流域連絡会に上げて頂き、
対策をご相談頂きたい事案で-ｳ苫

軍

富識#かｈ
膳乳i幽鯛



○パワーポイントを使用した平田理事の空堀川の話では、流連で１年間もんだ
理想の空堀川の話まで時間の関係で行けず、ち坐つと残念でした。
○簸後の感動のフィナーレは、翌日の総合防災訓練のために充分協力できなﾔ、
と、市役所防災課より差し入れの備蓄食料１缶(３６日分入り）をかけたじゃんけ
ん大会を実施！大いに盛り上がりました。
○メダカやエビの展示に、
「ほんとに空堀川にいるの？」と感心
していられた二人づれのご婦人。
「今度は孫も連れて来るわよ！」
とニコニコ。（写真畷）
次回はアリアケギバチやメダカの件、
そして植生の勉強もしたいですね。
皆様、ご鋤Ⅱありがとうございました。
協働の社協の皆様や川の会の皆様ご協
力ありがとうございました。情報提供
でご協力頂いた北北建の皆さまと備蓄食料提供の防災課の皆様も本当に､ありが
とうございました。次回もよろしくお願いしま説

◇ ◇ ◇ 新 入 会 員 自 己 紹 介 ◇ ◇ ◇ 関 岡 幸 夫
水の無しｖｌｌを見ながら都内通勤をして20年、「何か変な川…」
と思いつつ時が過ぎました。
退職を機に柳瀬川との合流点から、空堀橘梁辺りまで思い付くまま歩いて
ビックリ。
大小の石がゴロゴロ。まるで「蕊の河原」？
水を塞き止めて作られた「釣り堀」？らしき跡や、
無惨な姿をさらけ出した「防火ピット」…など
空堀川の行末を案じさせる術嬢の一日でした。
川を見る度にこのままではいけない！自分に何かできないかと考えて

いたとき、会のポスターをみて私は心を動かされました。
定例会の見学や草刈りの手伝い等をさせていただきました。
まだ、二回の経験にすぎず、なにもわからない私でありますが、皆様に会
の一員として迎えていただきありがたいと思っておりますｂ

「空堀川と共に」をモットーにしてがんばりますｂ
今しばらく手取り足取りのほどお願い致します６



これまでの経過と今後の予兇
(2018/8/17～2019/1/12）

8/１７夏の定例作業（下堀広苑）
8/１８夏の定例作業(ふれあい広苑）
8/24流域連絡会
8/25御成橋ワンドのカイボ:-

川床、青葉町祭葦
◎９／８第235回定例会
◎９/１９倉庫ワンド、戦8場の整理
◎９/21錦鯉の運搬作戦ヤゴ筏設憶
◎９/26森永乳業工場見学
◎10/2会報編集会認
◎10/１３第236回定例会

第５回空堀川公開勉輪夕
ひがしやまと空堀川・川まつり

◎10/２０がたろう通信第95号発ｆ
○ 1 0 ／ 流 遇
○10/22～秋の定例作諜
○11/１０第237回定例会

事前CU
○11/１７第43回秋の空堀川クリーン
アップ
○12／８第238回定例会
○ 1 2 ／ 流 連
○12／忘年会
○１/１２第239回定例会

がたろう通信第９６号発行

塵
NPO法人『空堀川に清流を取り戻す会で

は､会の活動を支援し参加してくださる方を夢
っていますV     NPO法人の活動に関心のあ署
方はお問い合わせください
◎会饗は次の通りですも
個人の場合８入会金2000円，

年会費2000
団体・法人の場合:入会金一口10000Ｆ

年会費一口10０00円
桜助会員(入会金不要)：個人年会饗2000円

団体･法人会饗10000円
◎会費振込先：郵便振替
口座名：がたろう
口l聖番号：00130-3-72980

◎お問い合わせは下記までお願い致しま魂
東村山市萩山町2-19-10

友保（ともやすう
TMﾉFAX   : 042-394-9978
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からぽｸ〃
特定非営利活動法人空堀川に荊流を取り戻す会

ホームページ: h仕p://www. karaborigawa. org
プログhttp://karabori.exblog.jp

発行音任者：友保邦弘TEIﾉTAX 042-394-9978    J&H･山市萩山1町2-19-10

平成の総括と新時代への期待

新年明けましておめでとうございます

友保邦弘

当会は平成12年にNPO法人になってから来年で19年になりますも会員､会友
の皆様に支えられて、毎月第２土I珊日に開催する定例会も２３９回を数え、主な荊
励である空堀川クリーンアップは４３回､川まつりは２０回、そして会報「からぽ：
川」は今号で第96号の発行となりました
さて、平成時代を顧みれば割h普賢岳の噴火に始まり北海通胆振東部地震に至る

甚大な自然災害、また、政界、経済界、学界、スポーツ界など各方面における忌冒
わしい不祥可fの数々・残念なことではありますが、極論すれば「平成は災害と不ネ
聯の時代」と言えます，
新年号の時代に期待するものは何でしょうか？意外に聞こえるかもしれません

が実は日本は「資源大国」ですｂ有能な人材､豊かな森林、豊焼な農地と海域、そ
して天からの贈り物「雨」ですｂ
この雨を地中に浸透させ、洪水も
防ぎ、地下水を酒養して湧水を＃
活させ、我が空堀川に浦流を取：
戻すことが出来れば東村山のみオ
らず大東京の宝物となるのですｂ
空堀川に関わるすべての皆様の
絶大なるご支援をお願いいた１
ますｂ

第９６号
2019年１月１９日
発行

がたろう通信



第４３回空堀川クリーンアップ開催
１１月１７日(土）

岡 田 一 郎
晩秋とはいえ、朝から快購で清涼な空気が漂う中、開催されました。

鹿
当会会員は８時に倉庫前に集合し、それぞれにからぽり広場周辺へのぼり旗の

掲揚、ゴミ拾い用具の陳列、受付コーナー股営等にあたりました。早朝から大勢
で参加された森永乳業社儀からは各種ジュースを提供いただきました。
９時の岡田の開会挨拶と活動要領の説明に続いて会員９名が自己紹介を行い､ま

た平田理事が周辺の放射能測定結果と現在の河II環境の安全性を紹介しました。
参加者総勢をからぽり広場の「上流組」と「下流組」担当に二分して、上流組

リーダーには小池（久）会員が、下流組リーダーには刑II会員が担当し、リヤカ
ーによる集積ゴミ搬送を若手の森永乳業社の３名と岡田が、また連絡係は平田理
事が担う作業分担で活動しました。これ等のチーム制による作業分担は34回開催
時に試み、今日では定着した作業スタイルになりました。
参加者：

○看板を見て参加した方３名○市報を見て問い合わせが２名
☆新規入会者が１名◇親子連れの参加６組

第一会場(上流組）
第二会場(下流組）

一般 森永乳業
２Ｚ
２三

当会

１〈

合計
3 9
4 0



前回同様に、今回も野口橋右岸側の高棚真下に今回のクリーンアップ実施日
直近に投げ捨てられたと見られる大袋入りの多難のゴミが収集されました。実
に嘆かわしい行為であり、周囲に非常識な市民が存在していることは残念極ま
りない悲哀なことで魂
参会者によるゴミの収集量が漸減しており、収集作業時間も早く終わる傾向

にありますも当日の収集ゴミ量の漸減は、平生からの会員によるゴミ収集活動
に因るものであり、今回も予定通り１１時半には大量に集頼されたゴミの分別
作業が終了できました。
初参加の美住町住いの一組の母子は美住町集会所でのトン汁の配膳や給仕

から食器洗いまで作業支援していただき、同席者から大きな喝采が起こる実に
微笑ましい風景が見られました。
今回、野口橋右岸の下流部、管理道路の一角に新たな「ゴミ捨て鋤が見つ

かりました。北言|礎の「ゴミの不法投棄は犯罪です」の簡易看板が設置されて
いる箇所でありながら、ロヤカーー台分の大通調fゴミが蓄積されており、新し
い塗料空缶や植木鉢まで混じっていました。今後の成り行きを観察して、常態
化するようでしたらその防止策に季節の草花を植栽する「ミニ花壇」新設を試
みますｂ
恒例の豚汁の1隆食を終えた１３時過ぎに、参会者皆様に無率故で活動を終え

た謝辞と作業慰労を述べ、併せて次回の参加もお願いして解散しました。
改めてジュースを多量に提供いただき、森永乳業様にお礼を申し上げますｂ

、

当日の収集ゴミの分別量は会場別に以下の通りでした。(７ 01.袋）

9個＊(マット、木製看板、トースター、混合燃料、コンプレッサー
大型土壌×２袋、自転車×２台）

4個＊(消火器×２個、アイロン台、自転車）

第一会場
第二会場

可燃ゴ
３：
２：

ｫ蕪ゴ ピン、力ら ペット その他
9個＊
4個坤



第二回環F境フェアに出展しました

平 田 健 一

○開催日時：2018年12月IS日(火)～23 (ft)
◇場所：東村山市中央公民館１階展示室

9:００～１６:３０

今回は、空堀川の現状と原因・対策、
当会の活動についてAlのパネル6枚
空卿liの魚、関係する本・表彰状他を
展示し、川あそびの楽しさを伝えられ
るようなパネル展示を追加してみまし
た。また、できるだけ当会会員が説明
するようにしました。
みなさん、お疲れさまでした。
日暇日には、ヒガッシーも来て
くれました。
今回も時間が無く、矧蛎がバタバタｉ

今回は、平日もですが特に土日にイベ：
時間が無く、馳備がバタバタになってしまい申し訳ありませんでした。
平日もですが特に土日にイベントが無く、I嚇切の問題もあって、来場者

が少なかったです。
次回からはもっと
大勢の方に来てい
ただけるようにし
たいと思いますｂ
いろんなルートで、
川遊びの楽しさを
伝えられる環境フ
ェアにしたいと思
いますも
協力頂いた方、おＩ協力頂いた方、おいでになった方ありがとうございました。
東村山市環境･住宅課主催の環境フェアに､前回年度(１月)に引き続き出展しま
した。今回は、市民団体は当会・北川かつばの会・東村山エナジーとガイウェイ
東村山が、参加しました。



花壇の手入れ
原 田 秀 二

◆◇下堀公苑向しⅧ１，からぽり広場アイリス畑、ハマナス畑など◇◆
雑草の生命力の力には圧倒されるものがある。了解を得て会員で管理してい

る「お花畑」が二月、三月でカラスノエンドウ、ナガミヒナゲシ、イヌムギな
どお花畑の看板を覆いつくす勢いで成長している。そんな中でも数輪のチュー
リップがけなげに咲いているのがいじらしい。
４月１３日、雑草引きをするが、腰､膝が辛く、３分の１を残しギブアップも

抜いた草を集めてみると意外に多戯なのに驚く。
４/22,分部さんが購入してきたマリーゴールド、ペチュニア、ベゴニアを植

えるため雑草引きは、とりあえずナギナタガヤは残すことにして、きれいにし
た後、二人で植え付ける。
４月半ばからジヤーマンアイリスが雷を膨らませ､下旬には満開状態でした。

ハマナス畑も小池さんの草取りで雷も付けぽつぽつと咲きだしまた。
６月９日から、公苑の定例鋤;が始まる。今回は協力者が多数おり、時間の

余裕が出来たので花壇の雑草が増えたので草引きにも手が回った。一人、二人
でやるより皆で作業．するとアシと言う間である。最終日には、浄水場前・劉巴
置き場の盤備までする事が出来た。

慧'1輯や 毒穐一．『_-
鯵

為薗冨
畠

ハマナス畑の草取りも６月、８月と暑い中、小池さんにやって頂き、今年は
雷の数もやや多い。
９月は台風で｢子どもの水辺」の河段にも水が流れ、業者の草刈り後の破断

枯草がハマナス畑を覆いワンI凋囲の柵にも多斌にゴミが掛かり、ハマナスの
生育や景観、ワンドの生き物などにもよくないと思い､ハマナスからゴミの除
去、ワンド周囲の手強いカナムグラ、オオブタクサ刈り取り、ゴミの一部整備
にかかる。



11月は大相撲･千秋楽の会のＷ観戦前にチューリップ畑に咲き残った花を残し、
パンジーを植え、会のアピールに名前を入れた板を取り付けました。また、副理
事長の岡田さんが長年栽培に携わってきたジャーマンアイリス（ドイツアヤメ）
畑を整備してゆりのき広場、
第三なかよし広場の畑から
株を掘り出し、株分けし葉
を切り揃え植え付けをしま
した。また、親水階段下流
側にも新たに4池さんが丁
寧な仕班で畑を増やしてく
れました。
１２月に入ると、再度岡田

さんが糊巴置き場近くにジ
ャーマンアイリスの畑を新
設してくれましたので花の
咲く初夏が楽しみで魂
年末最後に、チューリッ

えました。
チューリップ畑の霜枯れた花株を堆肥処分してお花畑の整備を終

◇ ◇ ◇ 新 入 会 員 自 己 紹 介 ◇ ◇ ◇ 高 橋 衛
改めて思い返すに私と空堀川の関係は、平成元年川からほど近い久米川町に居

を定めてから30年ほどに。
勤めているときは山行のための足づくりに、退職してからは四国遍路、スペイ

ン巡礼の準備のために川沿いを歩く程度･
川に目を転じても、剥き出しの河床には白っぽい石がゴロゴロ。水など全然流

れていない無残な姿を眺めるだけの希薄さ。
そんな空堀川に『清流を取り戻そう」という大それた企てを持った集団があっ

た。まるでチンギスハーンの墓を探し当てようとするロマン溢れる人達かと思い
きや、集団はいたって真面目。川沿いの消掃は元より雨水利用システムの提言、
地方抑1iの調査、研究となかなかの強者揃い。
草刈り、清掃のお手伝いから、分部さんの甘い言葉に誘われていつの間にか入

会となった、おのが不明を恥じるばかり。
諸兄の寛容なお心の下に、お引き回しよろしくお願いしますｂ



川・見てある記
一理想の空堀川を見つけたい

分 部 光 春
新年開けましておめでとうございます‘皆様元気にお過ごしでしょうか？

この会に入会させて頂いて１０数年になりますが､昨年は親水階段完成に始まって、
川まつりの防災ゾーンの大盛況､アリアケギバチにビックリで念願の河li内樹木の
伐採などなど、１０年来の活動が成果を生んだ１年間でした。そこで今年は今迄も
やっていたりliの見学会」に真剣に取り組みたいと思いますｂ「川の見学会」とは
仕事のついでなどに日本あちこちの河IIを見て歩くというイベントで､今迄に酒匂
川を始め、津波被害の東北の河川黒部川に大雨被害の高梁川など廻ってきました。
今年は、その様な川の中で理想の空卿IIに近い川を探してきたいと思っていま説
昨年10月に肪れた神戸市灘区（灘の酒蔵通り）に、都賀川と言う川が流れていま
すも水源は六甲山で1.8キロと短く、多変な急流で昔は水車が多くその励力は酒米
の精米に使われ､灘に酒蔵が多い要因だと言われていますｂその都費川も阪神淡路
大震災後改修され、下流はコンクリート護岸の放水路の様な川になりました。
実は、20年位前ゲリラ
豪雨で園児など５人が
流された場面をライブ
カメラで放送された、
困ったﾉIIだったんですも
その後親水階段が増設
され、安全対策など亀
十分にされ今では草木
も茂り、アユなどの遡
上も見られる癒しのﾉ蕗
に成りました。水の洩
らない三面張りで植生
や魚たちも確保され、
癒しの小路があり、探．
如何でしょう力路

探している理想の空堀川にちょっと近い様な気がするんですが

いつしか空堀川がこんないい川に成って大喜びしている初夢を見た分部でした。



Ni'O法人｢空堀川に柵
は､会の活動を支援し参加Ｌ
っています,     NPO法人庇
方はお問い合わせください。
◎会費は次の通りですも
個人の場含：入会金

年会費
2000 F
2000 1'

団体･法人の場雀 :入会金一口10000 1'
f毒費一口10000 F

賛助会員(入会金不嬰)：個人年会費2000円
団体・法人会饗10000円

◎会費振込先：郵便娠替
口座名：がたろう
口座番号:    00130-3-72980:5

．お問い合わせは下記までお願い致します
山町2-19-10
(とも詞-）
：042-394-997,

友保
TEL/FAX

吟 . ◆ ･ ･ 弓 ● , ◇ ＝ ＝ ＝ ＝ 言 玉 石 司 盃 ＝ ＝ 写 字 壱 4 卦 否
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これまでの経過と今後の予覚
(2018/10/20～2019/5/26）

◎10/２０がたろう通信第95号発行
◎10/２２秋の定例作業、下堀広苑

～２５ふれあい広苑
◎10/２８白子川源流まつり見学
◎11/１０第237回定例会、事前CL
◎11/１３放射線量測定
◎11／１７第４３回秋の空堀川クリーン
アップ
◎12/４環境フェア打ち合わせ
◎12/８第238回定例会

ユリノキ小屋修理
◎12/１０臨時定例会、忘年会
◎12/１５第２回市民整働謹座
◎12/１８第２回環境フェア

～２
◎12/１９流連第９期第２回（視察会）
◎12/２３久米川町まちかど運動
◎12/２5 HPリニユーアル打ち合わせ
◎1/１２第239回定例会
◎1/１９がたろう通信第96号発行
○2/９第240回定例会
○2/１３流連第９期第３回
○3/９第241回定例会
○4/１３第242回定例会

がたろう通信第９７号発行
○4/２０第４４回春のクリーンアツラ
○4／流連第９期第３回
○5/１１第243回定例会
○5/２６第２１回「空堀川・川まつり」

会員募集



からぽｸ〃
特定非営利活動法人空堀川に消流を取り戻す会

ホームページ: http: //www. karabor i gawa2. org/
ブログ:   http://karabori.exblog.jp/

職ｲ稽係者：友裸邦弘唾L服乳X 042-394-9978東村.山市萩山町2-1910

子どもの水辺「ワンドの改修一
友保邦弘

現在、空堀川には３つの人工のワンドがありま気東村山浄水場前に２ケ所、樹
成橘の合計３ケ所ですｂ浄水場前の下流側のワンドは平成12年、上流側のワンド
は平成20年に北多摩北部建設事務所､御成橘のワンドは平成24年に柳制II-空藤
川流域連絡会により造成されています１
その内、浄水場前のワンドの下郷Ⅲ（浄水橘近く）は、今でも機能しており、当
会でほぼ毎年かいぽりと生物の観察を行っておりますbメダカ､オイカワ･モツゴ
フナの稚魚、トンボのヤゴ、スッポンの幼生など本川では流速の関係で生息でき方
い生き物が生息していま式ここが､洪水時の生き物の避難場所及び繁殖場所と竃
っていることが確認されています
現在､上流側のワンドは低水敷の河床及び水位が造成時より1m以上低下しており、
水がワンドに入らず、ワンドとしての機能を果たしていませんｂここが改修でき糸
ば、カイボリの時、こ伽
の生き物を一H舗匪難させそ
ことが出来、数カ月の間底
部の天日干しが可能となり
ますも空堀川の生き物の生
息環境が大幅に改善される
と訴えてきました
ここで良報です
現在機能しているワンドの上手に新らしいワンドを造成することに、東京都北多
摩北部建設事務所との間に合意が成立しました．10月頃に造成の予定でま

ﾜﾝﾄのﾌ1イボリ2０１８年4P

第９７号
2019年４月２７ B
発ｆ

がたろう通ｆ



(2)

第４４回空堀川クリーンアップ開催
垂水荘司

永続きした今年の桜も葉桜になり、初夏の暖かさが到来した４月20日、第44回
の空堀川クリーンアップが行われた。平成最後の開催でしたが、年号がどうであれ空
堀川は毎回同じように「ゴミ」が散乱していることは、誠に残念なことです。今回
のクリーンアップの前に一部の区間（天王橋～なかよし橋間）の清掃を行いましたが、
今回も一部区間に大きなゴミが等間隔で４個～５個見受けられ、それも今回会員が処
理しました。どうもこの近辺に確信犯者がいるようです。１部こころない人もおりま
すが、ゴミの丘は確実に減少しております。以下が今回の結果ですｂ

参加者

内小学生４名

内学生4名

ゴミの種類・堂単位：袋

実施状況として第一会場は（上橋～久米川橋）間、第二会場は（なかよし橋～大沼
田）間、途中の（久米川橋～なかよし橋）間は事前クリーンアップで４月１３日に実施
しました。
今年２月ごろから北ｵ健さんの計画で、河道内の樹木の伐採、伐根工事が進められ

大変景観よくなりました、しかし自然環境が良くなったとは思えませんがゴミの流れ
はよくなったのかもしれません。実際ゴミの量は減少傾向にあります。
参加者が多く、時間のゆとりはありましたが、一般の参加者が非常に少なかった。
上記表にあるように、大半は森永乳業さんのご協力でした。
今後は一般市民の参加をうながす方策が必要であると考えますｂ

会 場 一 慨 森永ヨ 』業 行政(４回願 自会員 合 計
第一会場 10名 23名 １名 8名 424
第二会場 5全 34名 3名 9名 51 A
合 計 15名 57名 4名 17名 934

会 場 可燃ゴミ 不燃ゴミ ピン カン ペット［

第一会場 1４ 4オ ：

第二会坊 4５ 』
■

粗大ゴミ
(第一会場）

ガス台1台傘:12本乳母車:1台掃除機:2機段ボール:i束缶入りペンキ:i缶各種靴;:2J5

工事用厚手ピニールシート:i枚プラスチック棚:l台鉄パイプ:4本､植木鉢：

粗大ゴミ
(第二会場）

ｼﾞｬｰ : 1台ﾓｰﾀｰ . i i
鉄パイプ２３本自転車:l*



今回は北ｵ鍵さんから両会場で４名の参加がありました､官､民協力で実施さ
れる郡は今までもありましたが、空堀川の実態を共有できたことと思っておりま
す。

今回のクリーンアップで各会場で、新規入会希望者とみられる方が2～3名見
受けられたようですがぜひ当会に参入していただくようエスコートしてほしいも
ので魂

思ったより参加者が多く、ゴミの量も
減少していたため、各会場とも作業進
捗が順調に推移し、11時前後には皆さ
んに分部会員の手製によるトン汁を食
していただき、大変称賛されました。
おかげさまで大きな鍋は全てからにな
り、当会の理事長の閉会の挨拶で無事
完了いたしました。

- - - - ＝ 一 一 一 一 一 門 同 一 - - １ ■ ■ ー ー ー ■ ■ ー ■ ■ - - - - - ｰ 一 一 画 ＝ ｰ I ■ ■ ｰ ’ ■ ■ ＝ ー ｰ ｰ l ■ ■ ー l ■ ■ ー l ■ ■ I ■ ■ I ■ ■ I ■ ■ I ■ ■ ー ー 一 ー ー 一 ー ■ Ⅱ ■ 一 一 ■ ■ ■ ■ ＝ ｰ

楽しかった花見 関岡幸夫
テレビが桜の開花も今日か明日かと報じている日の朝､空堀ベストを着た元気なお
じさん達が､川の樹木の伐採｡抜根の定点撮影会をやったり、柳澗IIとの合流点の
見学など、あっちこつち忙しいスケジュールをこなして、なんとか下堀広苑の花見
会場に滑り込み、陣取り合戦に成功しました。天気も上々、満天の桜の下､諸兄持
ち込みの銘酒の数々…。また奥様方の手作り料理を沢山いただきました。宴もたけ
なわ①樹木の現場写真撮影②ワンドのメダカ放流･アリアケギバチの生存調査③川
まつりカモレースの景品候補の選定など、いろいろ話題が持ち上がり…。諸兄の段

… 蕊蕊取りの良さに唯々敬服するばかりで式
刻一刻と咲き誇る桜に圧倒されながら、
空堀川が次の世代にどんな川になって
いるかと夢を見て、ワンドまわりの土
の下でトンネル掘りに忙しいモグラや、
堆肥の下で「もうすぐ本番！」と張り
切っているカブト虫もきっと一緒に花
見をしているのではないか？と春の風
を感じながらの一日でした。

震曇畠

蕊簿 職霧騨議輿㎡謬害'￥
篭鶴！

擬伝う

厚 み …
』や一



④

東村山市と周辺の旧石器時代・縄文時代草創期遺跡
一台地と川と野水一平田健一

2019.3. 16 ()  14～16時東村山市ふるさと歴史館で上記の講演会が開かれました。
講師は、野口淳さん東京大学総合研究博物館）。石器の研究（特に旧石器）専門
１.私たちの祖先はどこから来たのか？遺伝人類学と化石人類学
従来の見解は猿人→原人→旧人→新人（ホモサピエンス）と単線的・段階的な変化

であったが、今は原人（アフリカ）からアルデピテクス類、アウストラロピテクス類、
パラントロプス類、ホモ属（ホモ・サピエンス、現代人）が順次別れて行った。遺伝
子解析から、縄文人は東南アジアから来たと考えられるようになった。
２.氷河時代とはどのような時代か？どのようなことが起こったのか？古環境研究と

第四紀学
地球の気候は、地球自転軸の傾き・公転軌道の傾き・軌道離心率・太陽幅射熱量に

より変動する。これらの変動の要素が重なると氷河期となる。
寒い→涼しい夏。降水量が少ない。森林限界が今より1700m下になって、森林が少

ない。針葉樹・草原･高山は、岩場。北極圏が氷河に覆われ、最大150m海面が低下=ウ
WJtlの谷が深くなった。
東京湾海面は､今より１０伽下となり､利樹II･荒川･多摩川は合流して古東京川に１

河口の標高が下がった→河川の勾配急に→谷が深く・荒川の河床は、今より十数～数
十ｍ低く→武蔵野台地の縁は、今より高く急な崖に。川の谷は深くなり、台地の水は、
地下に吸い込まれた。最も海面低下したのは、約２万年前。台地の4河川→洞れ川。
三芳町の遺跡では、水源が枯渇して２万年前に川が埋まった恥
３.東村山市と周辺の後期旧石器遺跡時代３万年の歴史をたどる。
東村山市の旧石器時代遺跡は、２遺跡３地点。日向北遺跡：ナイフ型､石ヤリ笹塚

遺跡：ナイフ型、ヤリは少ない。野行南遺跡の発掘には、野口先生も参加されたとの
こと。大部分は、小河川沿い（黒目川・柳瀬川など）：定住的一部は、河川から離
れた凹地・野水地形：季節的な狩猟の場。※野水とは、窪地からの4杭のこと。
縄文時代に近い旧石器時代と縄文時代中期の遺跡が、多い。約１．２万年前ｂ遺跡の

規模・時期（単一・複数）は、湧水や河川の流盆によるか？
４.氷河期の終わりと新たな時代の幕開け：人類史の中の旧石器時代
･環境の変化と生活・社会・文化の変化：日本列島と世界

私は、空卿liの水がれの原因を考える上で、旧石器時代からの歴史を知りたかったので､参］
してみました。全体の歴史の流れ・生活の様子が良く分かりました。
なお、旧石器・新石器・縄:文土器は、ふるさと歴史館の常設展示にあります。

旧石鋳ｆ 縄文時代
気候 氷河時代（寒” 間氷期（温かい！
生活 鯛 鶏 的な狩猟場、テント式

基本的に狩猟採取生禰
定住生活＝川より少し離れた所、竪海

狩猟対余 絶滅動物（マンモス、オオツノシカ、ナリ
マンゾウなど大型

現生道物（シカ、イノシシなど小型

石器・士§
鑑茎廊み。… “ 同 向 個 庁 〃 磨製石；

縄文土＄
噺石器！



花 の 管 理 原 田 秀 二
昨年末に岡田副理事長に「こどもの広鋤堆肥置き場付近に「ジヤーマンアイリ

ス畑」を新たに作って頂きましたが、犬を散歩させる方がリードを長くして「お花
畑｣内に入っているのを見て1/5に､まだ根付いていない苗が被害を受けると考え、
二回に作業を分け二段のトラロープを取り付けました。昨年末の「ユリノキ広場」
前の花壇に自転車を乗り入れた対策もそうですが､一部の人の心無い行為が周囲の
人の心を痛めます。
１/26チューリップ畑には爪木崎で購入した「日本水仙」３球を植栽､繁茂する前

の雑草を除き、痛んだ木札を修理する。
２/23馬頭僑付近の小彼岸桜の薗定に｢小彼岸桜の会｣の皆様と理事長の指導の下、

作業を進め､切り取った枝は当会の堆肥置き場に収納しました。午後からはなかよ
し橘から下流の大沼田橋まで樹木調査を行いました。
3/17狭山市にある里山を守る復興ボランティアの方々によるチェーンソーの識

習会があり、教えを乞うと共に交流をしてきました。
３/22分部家実家の畑改良工率による､彼岸花の移植球根を大量に頂いたので御成

橘ワンドのモグラのいたずらで､水漏れ対策にこの彼岸花を河原に植え､チューリ
ップ畑の塀際にも掴謎しました。
３/25社協のご夫人宅の引っ越しで〃IIの会でｊ有効利用していただけるならと、

庭にあるクリスマスローズとアジサイを頂戴いたしました｡アジサイはユリノキ広
場へ､花屋で値段を見てビックリのクリスマスローズはチューリップ畑を彩ってい
ます°

空堀川合流点観察､下堀公苑でのお３/27は会の資料として定点樹木観測を行い、
花見で懇親を深めました。-

4/2に新青梅街道・栄町陸棚下のアンダーパス入り口にゴミ捨て禁止の看板を設
世しました。
４/１３事前クリーンアップで河原を歩くと桃や梅の花、菜の花、ハナニラ、白い

日本水仙や黄色い八重咲水仙、スノードロッズオキザリスなど見られますｂ倉庫
に戻り鯉のぼり整理を手伝いますが､隣のジヤーマンアイリスの畑では数輪ではあ
りますが紫色の花を咲かせていました。雷もありこれからが楽しみで魂



川。見てある記No.2
「空堀川柳卿II.合流点見学会」 分 部 光 春

第96号より連載の始まったりil。見てある記｣の２回目ですが、今回テーマは地元
の空堀川と柳溺ilの合流点です。理想の空堀川を探そうと始まった企画ですがやはり
地元の空堀川と柳制IIを忘れてはいけませんｂそんなことで空堀川の撮影会や空堀メ
ダカの放流会、お花見などが行われた３月２７日タイトな予定の中ワゴン車に乗って８
人で行ってきました。
このような企画は今迄もありましたが、会の仲間でテーマを絞って行ったことは無

かったようで話題の合流点工事その後を見てきました。
まずは気になっていた河畔林は心配された根元の洗堀や立ち枯れも無く流連で問題

になったザブトンエ法？も自然の土砂で覆うわれ，自然の回復力はすごいねと言う感じ
で皆チョットビックリです。
そして全面コンクリート張りの新河川も３年たって適当に土砂が堆積し植生も見ら

れ、魚道替わりの玉石の河床も、落差で魚が死ぬことも無い様で流れも常時ひい上が
ることもなく（一部合流点の制御堰が調整されていた）アユの姿も確認され、なおか
つ中州状態で孤立し増水時は洪水の心配の有った住民の皆さんにはまず洪水の心配が
軽減され、秋津方面の人道橋による交通の利便性アップや公園化で癒し効果もアップ
の様でバン万歳で説反対反対と１０年もやった流連での会議は何だったんでしょう？
（当然１０年も喧々謡々やったからこのように成ったと言う意見もありますが）とにか
く住民の皆様の安心安全が守られ、1恥¥林が残り、植生回復やアユの遡上が確認され
良い事ばかりのようですが、この地区の生活道路の狭さや新規で始まった所沢側の新
橋建設によって-部河畔林の伐採が有った様で、チョット心配事も残った合流点の見
学会でしたが帰りに寄った薬大前のカタクリ公園で、カタクリの花が満開で空堀川の
‘恩恵を感じました。

吃 魔

皆さんの興味が有った清瀬橋付近の旧空堀川の痕跡を調べてみたい分部でした。

新河ｿII調整堤
大部分は旧河11増水分は新河liに流れます
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｢令和元年の空堀川川まつり」の開催に向けて
岡 田 一 郎

「特等の変速自転車は美住町のＭ･Ｒ様が射止められました。おめでとうございます｣。続
けて、「一等賞の自転車は同じく美住町のＭ･Ｋ様が当選されました」は、昨年の「空堀川・
川まつり」の抽選会時の意気軒昂な私のアナウンスです。節目となる２０回開催を記念する
初の試みとして行った「記念抽選会」の進行係を私が務めました。
川まつりの終盤に本部前に設置された抽選箱横に立つ、市役所・道路河川謀の新任Ｔ課長

は取り囲む多くの市民の衆目に晒され、緊張の隠し切れない面持ちでした。抽選箱からＴ課
長が間を置きながら選んだ２名の当選者名はマイクを持つ私が紹介しました。これに応えて
一人の婦人が「私です１特等に当たりました。来てよかった！」の驚喜が、次いで「予想

もしていない一等賞が当たり嬉しいです！」の歓喜の声が返され、弾けた笑顔の容姿端麗な
婦人二人が円陣組む肩寄せ合う輪の真ん中に飛び出でました｡２等から４等までの25名の抽
選は友保理事長に要請し、時折当選者の返答がない周囲の反応に留意しながら、満足気に当
選券を一枚づつ丁寧に選び出しました。時おいて垂水理事が２７名の各賞当選者名を慎重に
掲示用の模造紙に記し始めると、再び取り囲む市民の大歓呼が沸き起こる一方でため息と悲
哀の様相も見られました。抽選会に携わった関係者は皆が「抽選会を実行して良かった。参
力晴から好評を博し成功した」との満足感と感慨を得たようでした。
手元にある住所、まつりに来た家族氏名と参加回数など３２５枚の各属性が記入された貴

重な抽選券を括って、昨年の川まつり風景を時折思い起すことがあります。来場市民が興奮
のるつぼに化した抽選会の実施意義を概観し、川まつり来場者の各種調査分析の重要性も再
認繊しました。この川まつりに魅せられて子どもの水辺に集う市民の極大化策は、畢寛日頃
から我われが求める空卿'|の真の「川づくり」や「まちおこし」、そして「スマート・コミ
ュニティづくり」に資する毒u活動と評価でき、時代性に富むイベントメニューの充実が求
められますｂ
今年の「川まつり」は新元号の令和元年最初の月、５月２６日開催決定の一報が去る３月

16日に理事長から発表され、同時に実行委員会は５月14日の一回のみ開催予定も伝えられ
ました。
節目である令和元年の記念川まつりの開催にあたり、昨年に準じた来場者の新たな各種属

性調査をも兼ねた記念抽選券発行と抽選会イベントを行うよう提案しますｂまた５月の実行
委員会には①川まつりの開催意義を説き､②記念抽選会実施の支援協力要請を行う予定ですｂ
「令和元年の空堀川川まつり」には実行委員はもとより、がたろう仲間は新たな気概で取り

組むことを願っております。



これまでの経過と今後の予定
(2019/1/19～2019/7/13)

◎1/１９がたろう通信第96号発行
◎2/１３流連第９期第３回
◎2/１６第240回定例会
◎2/1９   HP打ち合わせ
◎2/２３河川内樹木調査

小彼岸桜の勇定
◎3/９第241回定例会
◎3/１３ワンド新設の下見

当会７名、北北建２キ
◎3/1６講演会（ふるさと歴史館）
◎3/２７川の定点撮影会

メダカの放流（御成橋ワンド
合流点見学ツアー、花房

◎4/１久米川橋アンダーパスの
不法投棄対策掲示板設置

◎4/１３第242回定例会
事前CU、掲示板作向

◎4/２０第44回春のクリーンアップ
◎4/２７がたろう通信第97号発行

31年度第一回理事会
鯉のぼり掲拶

○5/１令和元年スター
○5／会計轄香
○5/１１平成30年度第２０回定期総会

第243回定例会
○5/１４川まつり実行委員会（北庁舎）
05/２6第2１回「空堀川・川まつり』
○6／ヤゴ救出作戦
○6/２身近な川の一斉調査
0６/8第244回定例会
○6/10～春の定例作業
○6／流連第９期第４回
○7/１３第245回定例会

がたろう通信第98号発絹

塞鍾鶴

NPO法人I空堀川に清流を取り戻す会て
は､会の活動を支援し参加してくださる方を勢
っていま説NPO法人の活動に関心のある
方はお問い合わせください。
◎会費は次の通りです
個人の場合：入会金2000円

年会饗2000円
団体･法人の場合:入会金一口10000円

年会費一口1000“
替助会員(入会金不要)：個人年会費2000 F

団体・法人会費10000要
◎会饗振込先：郵便振１
口座名：がたろう
口l塾番号:    00130-3-729S03

◎お問い合わせは下記までお願い致します
東村山市荻山町2-19-1’

友保（ともやす
TEL/FAX   : 042-394-9971

凸 一 ■ ■ ■ ■ ■ 巳
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空堀川河道内樹木への対応（北北建）
友 保 邦 弘

平成30年７月の「西日本豪雨」による甚大な被害を受けて、空堀川において１
樹木による水害の発生を不安視する市民の要請が市役所に多数寄せられ､市道路炉
ﾉII課が北１健に対応を要請した
北北建は晦ﾛ澗II-空堀川の草本・木本維持管理ルール」に準じて河道内の樹フ

を①流木化、②護岸影響、③通行支障の３種類に分類し、河道内総樹木806本を蔓
急調査した。その結果緊急性の高い樹木238本を３０年度内に伐採し、その内１４
本を抜根した，
引き続き３１年度は201本を伐採、(295本を抜根し）令和２年度には367本をV

採・抜根する計画である。
本件について令和元年６月１９日に北北建は、市道路測II課、みどりと公園課主

よび当会に対して詳細説明を行った。当会から風倒木の伐採は止むを得ないがそα
他の樹木は勢定やひこ生えの処理にとどめ、抜根は土砂流出の危険性が高く、下制
部の土砂堆積による影響が高いので極力控えるように要請したが、北１健は当初’
計画通り実施するとの回答であった｡ただし｢子どもの水辺(第二砂川橋～馬頭橋）
については比較的に危険性が少ないので当会と協議しながら進めて行きたいと’
ことであった
ここで以下の点が検討されるべきであると考える。

●西日本の災害は短時間強雨による山崩れで流れが蛇行する部分や橋げたに流オ
や土砂が堆積し、水があふれて被害を大きくしたのが鞠敦的であった。はたしてこ
の現象が空堀川に当てはまるのか‘
●抜根によって河道が軟弱化し、下流部の土砂堆積を引き起こす危険はないか‘
●推測や思い込みではなく科学的根拠に基づいて検証する必要があるのではな０
か

これらの点を考慮して「子どもの水辺」について協議し、合意の上で対応してゆ
きたいと考えます



第２１回空堀川川まつり開催（第一会場）
垂 水 荘 司

令和元年空堀川川まつりは､新しい年号を祝うにふさわしく、制鰐の空の下で第２１回が開催
されました。

灘鶴織蕊 鰯躍

岨 一 戸 1

面勇曙
例年のごとく第一会場､第二会場に分かれての開悩ですｂ今回で２１回を数えますが、空卿ni

河川の環境意識の向上と、地域の町おこしの一環とし捉えて頂けたものと思いまず､過去には一
度の中止はありましたが、平成１５年｢通水まつり」が北多摩北部離投卯務所の主導のもと、東
村山市が協同で東村山市民に呼びかけて行われました。現在の「空堀川川まつり」は賭鞭情か
ら当会｢NPO法人空卿Illに清流を取り戻す会」が中心となってrjilまつり実行委員会」を立ち上
げて、過去に１１回の川まつりを実施してまいりました。実行委員会は自治会４団体､北多摩北
部建設蛎務所、東村山市道路河Ⅱ課､NPO法人空剰Illに消流を取り戻す会の４団体が主体となっ
ておりますも
５月１４日市役所北庁舎２階会識室で実行委員会を行い､今年も今回１回の実行委員会で意思の

疎通を図っておりまれ
１F前準備は２日を要し、北多摩北部建設事務所では会場の草刈り、土嚢の設置、ステップの構

築、当会では漣のぼりの掲揚、フリーマーケットの線引き、立て看板の作成･取り付け等を実施
した。また事前に怖報として新聞にチラシの折り込み依頼し東京新聞1,200枚、ASA東村山南
3,000枚､毎日新聞700枚各販売店にて毎回無料で引き受けて頂き、大変PRになりなりました、
改めて御礼申し上げますも
５月２６日川まつり当日は夏日で､熱中症を心配する程の天候でした｡会場の設営は８時前より

始まり、市役所の方燕にはテント１２張り、机満子の搬入また会員、店舗出店者、他の参力曙全
員でテント組み立て等に当たっていただき、大変有難うございました。会場設営と同時に子供連
れの家族が涼を求め、川で戯れておりました。
大空には約200匹の鯉のぼりが,川まつりを祝うかのように舞う元で、1 ０時よりオープニン

グセレモニーとして開会式ですｂ美住隣和会の高木さんの司会で、実行委員長の友保氏の挨拶を
皮切りに、東村山市長、北多摩北部迷股靴I務所所長の挨拶、国会議員秘書､都議会識員、市議会
識員等皆さんには一言づつ挨拶を戴きました。
今年も会場を色濃く分けて、第一会場ではフリーマーケット、ヨーヨー、和太鼓の波奏丸太

切り体験､屋台数件出て約４時間楽しめたことと思いますが、近隣の住民の方々に太鼓の音が不
快感をあたえることで、当事者と協雛の上、演奏時間を短縮して行うことになりました。



また、トイレの数が足りず、公園の１カ所あるトイレは故障状態になり皆様に大変不便を
おかけした。第二会場は一カ所もありません、次回の側催では駐車場も含めて大きな反柑本
項で炎
今回も昨年に続けて抽選会を行い、紫品として防災用品（手回し発噛機付ラジオ）
（昨年は自転車２台）等、５等賞までとし、参加者は約200名でした。出展者の皆様にも

景品を提供して戴き抽選会は大いに盛り上がりました。
第２会場の川の水は前々日よりj胆上めしてためた水で、カヌー、ボートに使用してお夢

ましたが、午後１時半頃水を放流してカモレース（おもちゃのカモ）を行った。
第一会場では大勢の子供やお親御さんたちが自分の稀号が付いたカモを、一喜一憂して待

ちわびていました。本部前では自分のカモの番号が読み上げられ、多くの人たちが最品を受
け取っていました。しかしある親からカモの到着順番と銃み上げられる番号が違うのはおか
しい、とクレームがありましたが、最品に差がないので了解を得ました。次回から順位につ
いて考慮しないといけませんｂ
各会場の催物､行電)fも順調に進みましたが、会の述営には実行委員のみではなく東村山第

七中学校生等のボランティアの活動が大きな力となった本ですも
終始好天に恵まれ大きな問題、怪我もなく、午後３時には市の道路河11課長の閉会の挨拶

で、川まつりの幕は閉じました。

川まつり第二会場
分 部 光 春

５月２６日第４回目の｢川祭り第二会場防災ゾーン｣が､各地域団体の協働で多くの来場
者（６００～7０ ０人）を迎え盛大に行われました。
今年はちょっと趣向を変え､実際の様に想定を立てで-２ Ox x年三多摩地区を震源に大

きな地鰻が発生！空堀川に自治会を中心にした仮設の避難所が開設されたことにしました。
自主防災隊が空堀川の水利を利用して消火活動にあたり、災害支援ボランティアと救助犬

が要支援者救助に大活盟！
避難所で長い時間行列の避難住民にヤマザキパンさんと防災倉庫より福祉協力員会が緊急

食糧を緊急運搬車で迩搬、配給に大活踊！
そこへ慰問団で街ジ･ヤム、青葉バーバーズさんが登場、セラピー犬も加わり避難所に癒し

を提#ｰ！
という想定でしたが、実際はジーつと待って頂く

配給訓練が、早く配れ～と大ブーイング。感さのた
めに防災隊は制服なしでほんとの緊急時みたい！
カヌー安全教室と消防の救命訓練が合体で多くの訓
練者で大賑わい！
なんてことになり、自治会より緊急にお借りした、
給茶器が晴天、高温の会場で大活躍でした。
昨年大好評？大混乱？だったワンドの生き物観察は
安全上と草刈りなどの準備不足で水辺のガサガサに
急進変更しましたが、川エビだけ？が大漁で参加者
も大喜びという事で一安心。→次のページへ

’
一二ｉ》

自主防災隊の放水訓練、
消防署も参加で大成功

瀧 皇
隅･寅

蕊蕊
山 ゴ ー ' - 毎 辱 雪



川まつり第三会場報告続き
石井カヌー教室は
子供に大人気j》

齢蕊鱒

謡 救急救命訓練
は大賑わい》

そんなこんなの第二会場でしたが､熱中症対策もでき、トイレも訓練会場なので割『前か中途退場
もOKとのアナウンスのが利いて別段問題は出ませんでした｡パンを早く配れ～！と実戦さなが
らの雰囲気で（じ～と待つのが訓練なんですが）ちょっと困ってしまいました。
多くの皆様のご協力を頂きまして大変ありがとうございました。
協力団体のご紹介です
東京都北北健､市役所防災課､道路櫛理課､協働課､各町自治会、自主防災隊石井カヌー教室、
救助犬協会、災害支援ボランテア、街ジャム、青菜バーバーズ､各町福祉協力員会、中学生ボラ
ンテア、ヤマザキパン、東京中央背果、などなど（敬称略）

◇広苑維持管理作業に参加して◇高橋衛
入梅間近の六月三日午前九時､友保部屋の精鋭10名が勢揃ﾚもいよいよ夏の定例作

業の始まりだら下掘広苑．ふれあい広苑の草刈り、植栽勤定、浦掃を４日間で行う。
まずは親方の訓示。弟子達の顔に緊張が走る。「けがをしない。環境に優しく人に

も優しく、草は10 aⅡ残して刈ること」これこそ友保部屋の真骨頂。続いてＨ氏「適宜
水分till給をするように」との注意。この方言わずと知れた部屋の稼ぎ製次期横綱侯
補だ。自前の化粧まわし（作業エプロン）は並々ならぬ意欲の表れだｂ吹にＴ氏の号
令の下準備体操。この方、北の横綱だけあって温厚だが気力、体力充実さすがだ。
取りはＷ氏による作業の割当て。この大関、動きに無駄がない。口八丁手八丁、目

配り気配り。側に居るだけで圧倒される。自他共に許す横綱候補。上記お三方に混じ
って入門したての我が輩が草刈り班。大抜緬でどんすも
トリマーを掛けるのは:K (平)氏だｂこれは力自慢が

担当する。当然次期大関候補。
ゴミ回収班は多士済々・中心のｏ氏は赤いボルボで

堀爽と場所入するカッコ良さ。押しも押されもせぬ南
の横綱。部屋の後継者との呼び声も高い。K(久)氏は
地下足袋姿の燃し錘立ち姿が美しい。Ａ氏は頭脳派
だち秘めた力は侮れない｡Ｗ氏は朝稽古(例会)を欠か
さない。ｓ氏は「もっとゴミを！」と土俵への執着心
が強い。いずれ劣らぬ実力者達焔
午後四時作業終了！
ちゃんことビールが楽しみでごﾑﾉすも

L 理 三

瀞翻鵬

鵬
蕊

hぷ･-



｢ヤゴ救出作戦」南台小学校にて
原 田 秀 二

５月２８日、小雨も上がった曇り空のなかユリノキ広場倉庫からたも網などヤゴ
捕獲道具を準備して南台小学佼へ唾迄=一一一垂=一一摩…一割一一急劇…."蒲種'緬等ろゐi還蒔眼目がち3年生
2クラスの皆さんと先生方でｳr.当会から
は理事長をはじめ五ﾒ名の参加で開始いたし
ました。
プールの状況を見るとやや残り水が多く

このままでは子供たちがかがむとお尻が濡
れてしまうので急遮水抜きのバルブを開き
適正な水位にまで持っていく。そこへ元気
よく生徒の皆さんが登場で魂
まず理事長から注意事項など話があり分

部氏からヤゴの種類、見分け方などの話が
ありました。

先生方にお願いして二組を左右に分かれ、
さらにプールに入り捕獲する組、プールサイ
ドで種類と数を調べる組に分かれて交替で調
査救出開始です１
最初は恐る恐る水に入っていた子たちも大
きなヤゴを見つけると「ヤター！」とドヤ顔
で笑っていますｂプール際ではタモから開け
られた落ち葉まみれの中からヤゴを見つけ、
こちらも恐る恐る手を伸ばしていましたが、
ヤゴが逃げると思わず慌てて捕まえる光紫が
見え、ヤゴ恐怖症から脱出したようです。
垂水氏の発表で捕渡･救出作戦の結果はヤン

マ系、アカネ系など約８００頭イトトンボ系
が数匹入っていました。

ま蕊
今年は昨年に比べヤンマ系が少なくなり
ましたが、イトトンボ系が見られたのは
初めてとの事で、新しい発見でした。
最後に分部氏のトンボとヤゴの泳ぎの

クイズで話が終わったのち、裏の学校田
圃へ若干の飼育用ヤゴを残し放流し、脱
皮用のアシの杭を田圃にさし終了しまし
た。

灘南台小学校
のプールで・
元気に青＝
たヤゴ君達

最後までプールサイドや溝の汚れを
洗い流してくれた小池久雄氏、ありが
とうございました。
秋には再度ヤゴ筏を投入する予定で
すので、ご協力お願い致します６



身近な水環境の全国一斉調査を行いました
平 田 健 一

全国一斉調査の一環として、空堀川の東村山市内７ヶ所で水質・水量の調査を行い
ました
調査方法
2019年６月2日() １０:00～12:00垂水さん、淵IIさんと私の3名で行いました。垂

水さん、詞liさん、お疲れさまでした。
調査は、東大和市境の上橋・神水橋・なかよし橘・樹城橋・野行耐喬・野行柵・清

瀬市境の大沼田棚に御成橋のJR武蔵闘線の湧水を進伽しました。pH, COD, N02-N, N1I4-N'
は、パックテストで行いました。

赤字は、前年より悪化瀞字は、前年より良化CODは､３回の平均ECは､東村山水道水で約ISOＪ４S/cn

調査結果
調査は市内７ケ所ですが､そのうち水があったのは３ケ所だけで､残りの４ケ所は2015
年から水がありませんでした｡2014年は４日連続で雨があり７ケ所測れましたが､2015
年以降この状況が続いていま魂水量が測れたのは２ケ所だけで、今年も水抵が少な
かったです'. PHは､相変わらず高いです｡魚の生息範囲6.8～8.5を超えています｡透
視度は少し良くなりました。上橋・浄水橋の電気伝導率ECは、昨年から異常なほど高
いですcこれは、イオンの量を示すもので､汚染が進んでいることを示します。水逓
が減少していることが原因ではないでしょうか？
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・洪水時の計画流髄は、IS0m3/s (5Omrn/時間のとき）
です。平水時の流量は、これの1/10,000以下しかあり
ませんｂ中J都市河川の宿命とはいえ、余りにもひど
すぎます。上橋、浄水橘の流量は一昨年並には戻りま
したが、からぽり広場から下流は水が流れていませんｂ
・御成橘には、JR武職野線からの地下湧水(600̅

2000m3/日JK東日本調べ）が流入していますが、今年は
湧水量が少ないのか？水たまりになっているだけでし
た。見た目にも少ないです。次の達磨坂橋に行く前に
水がありませんｂ

まとめ
空堀川は､東村山市内約61ｍの内で約1kmしか水が流れていません｡元々は水が流

れていたのに！
上橋･浄水橋では、アメンボだけで､魚も鳥もいませんでした。御成橋でも、魚

は見えません｡調査を終わっても、ため息しか出ませんでした。このデータは、新
河岸川流域全体としてまとめられますも空堀川に水がないというデータも重要なの
で､今後も調査は続けていきたいと思いますも将来、「空堀川ってこんなに水が無
い時があったんだね。」と言えるようになりたいですね。
人間がやったことが原因で-炎なんとか、空堀川に水を取り戻しましょう！

維 謹 麹

譲謹雪

野行前橋水なＬ

＝

ただ今、調査中:



NPO法人｢空卿IIに消流を取り戻す会て
は､会の活動を支援し参加してくださる方を謝
っていますｂＮＰＯ法人の活勤に関心のあそ
方はお問い合わせください。
、会費『よ:t､の通りですｂ
個人の場合：入会金２０00円，

年会費２000円
団体･法人の場合:入会金一口10000 p

年会費一口1０00０円
稜助会員(入会金不要)：個人年会費20００円，

団体・法人会磯10000円
◎会饗振込先：郵便振替
口座名：がたろう
口座番号:     00130-3-729803

．お問い合わせは下記までお願い致します､
東村山市荻山町2-19-10

友保〈ともやす）
TEL/FAX   : 042-394-9978

凸 ． 凸 ■ ▲ 竺 凸 . 危 一 ｡ ■ 一 ワ ー ? - ０ 二 .
に 守 口 気 全 長 △ 歪

＝ ｮ

これまでの経過と今後の予定
(2019/5/1～2019/10/12)

◎5/１令和元年スターＩ
◎5/８会計藍署
◎5/１１平成30年度第20回定期総会

第243回定例会
◎5/１４川まつり実行委員会（北庁舎）
◎5/20川まつり看板取付､総会資料郵送
◎5/２５川まつり会場整備、カヌー花壇作月
◎5/２６第２１回「空堀川・川まつり」
◎5/２８ヤゴ救出作戦
◎6/２身近な川の一斉調査

富士見町子どもサロンの打ち合わｔ
◎6/3～春の定例作業
◎6/８第244回定例胃
◎6/10～春の定例作卦
◎6/１３御成橋記念植樹（天の41!
◎6/１６子どもの水辺樹木調査
◎6/１９草刈り事前立会い

河道内樹木説明会〈市役所）
◎6/２３久米川町福祉カレッジ（ゴミ間匙

07/11カヌー花壇打ち合わせ（北北建）
○7/１３第245定例会

がたろう通言第98号発ｆ
○7/21富士見町子どもサロン（ガサガサ）
08/8流連
08/夏の定例作業
09/1４第246回定例会
010/秋の定例作業
010/12第247回定例会

がたろう通信第99号発行

謹窒

会員募集

趣 -塞鐸雪，



からぽｸ〃
特定非営利活励法人空堀川に禰流を取り戻す会

ホームページ: http://www. karabor igawa2. org/
ブログ:    http://karabori.exblog.jp/

挙行青仔者：友保邦弘TKI. 'FAX 042-391-997S東ｵ:寸山市赫Ill町2-19-in

空堀川NPO法人20年の思レ

NI'O空堀川に清流を取り戻す会はもうすぐ20周年を迎えます
怖報誌「カラボリ川」も来年１月に第１00 !>を発行します巳
いろんな意味で節同を迎えていま可児

友保邦弘

空堀川の雄大の課題は、当会の糸称が示す通り水枯れ対策を施して「清流を取:-
戻す」ことです

｢柳制II．空堀川流域連絡会」で策定した、「水量確保対策１０項n」の中の第
項「雨水浸透施設の拡充」は長期的な薙本対策であり、第１０項の「多摩川_ｌ:流刻
再生センターの高度処理水導入」は股も即効性の高い施策であります。
空堀川に関心のある各方面の皆嫌に「みどり乏しき水無し空間」を返上して「夢

どり盤かな水辺空間」を取り戻す活勤にご理解とご協力を期待します。

みどり乏しき水無し空間

第９９号
201!)年10月12!
苑ｆ

がたろう通ル



富士見町子供サロン支援・活動報告
友 保 邦 弘

『空堀川の自然観察と川遊ひⅦ

○支援日時令和元年７月2 111   (日)   ９時～１ I時
○活動場所からぽり広場周辺
○支援の趣意幼児および学童が保渡者と一緒に空堀川のli然観察や川遊びを通して河II

や水辺の門然と親しみ、広く自然を愛し'$:る契機の'fill出と身近な周辺の環境保全推進に|捌心を雷
せるコミュニティや市民のrr成。
○参加者児童１７端、親１６端、ボランティア３名(Iﾘl治学院尚校）、当会８名

くタイムテーブルと支援活動概要＞
9:0０～9:0n    111]会挨拶富七児町子どもサロン:門脇裕子様
9:05～9:２０支援活勤打挨拶空堀川に淵流を取り腿寸会:友保n雛長
・窄卿IIの概嬰説明と刈会の諸活動など・川遊び聯の紹介
・参加会員のI'l己紹介・iu念撮影
9:30～10:40川遊び活励（子どもの水辺エリア）
・魚を採る方法／ガサガ･ﾘ実施、・魚を採る方法／ｲ錦3の突波．
・棚捜した魚や昆虫等の測察と一部放流
1０:５0～11:00カヌービオトープ花壇に｢生き物j放流終了検

【 i i i : 捜 し た 生 き 物 】 ' 一 』 . . . ， 』 . i , し
生き物j放流終了挨拶び保護者の一.1"感想

【参加した皆さんの感想】
●子供も親御さんも、当会会員も生き生きと楽し
く活剛した。特に子供達はすぐに川に倣れて
タモ網も教えた通りに上手に扱っていた‘》
●投網の実減でオイカワの雄が採れた鵬I11]には
大喝采。子供たちが僻套として魚に触っていた。
大人３人と女の７１人がトライしたが、全瓜初め
ての経験だったが上手に開いたのには驚いた。
●カヌービオトープ花壇にドジョウ２匹、メダカ
２嘩エビを多数放流した。珍しいカヌー花壇に
脇いていた。
●鯉る前に子どもたちが「今｢1はＩロがIII＃問く
らいだった！！楽しかった！！」と話していま：
た毎

脈 煩
オイカミ.-
クロメダカ
ドジョ･ク
ヨ コ エ と

ザリガニ
アメンホ

ウシガエル
ヤゴ

多数

多数

サイヌ
2～８ e 11
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空堀川生き物観察会
小 川 恭 子

夏休みの終わりに、開催されている。今年で３回IIの空堀川生き物観察会。
８月２５日、御成怖に集合！今年は､いつもの空堀川キッズと３家族そしてワン塾

やんも参加でした。青葉町のお祭りの日程と同じ日に殻定されています。

9時～
１０時～
11 ii.V-
１２時～

観察会準1:草刈り、道具の砿fill,
ワンドのカイボリ、先生による濠I-
アリアケギバチ、空堀メダカ探曽
川床納涼会

草刈り、道具の↑側Ill、川床の準備
ポリ、先生による/I這物の観察会 投網の奨斌

なんと、２５ cmの
アリアケギバチ捕継！

嗣 蹴

識綱
遜

色

り

こ

６
一般の参加省がn年増えていま式
夏の終わりの恒例の行事になってきました



八月の定例作業
原 田 秀 三

六〃初旬に続き、八ｊ１・盛夏‘)なかでの膜苑定例作龍です
今'1'1も『i'燦町まつり」に合”ぜて日稀柵幣をしました。通術は四ni.'iiを離水に作雌をしていま
す-が、今仙は「ふれあい広苑」だ岸側の柵から飛び出し、成提した制鉢を伐採するた約（鴬省と
此同作業）日程など捌縦のため、ふれあい広場の噸地部分のみとしました．
依って「下堀広苑」澗間、「ふれあい臆苑」一・'1のELBI川となりました。
今年は下卿i広苑、ふれあい広苑とも天候不順のせい
か生え方が疎らで刈りづらい物でしたしかし雑箪
は逃しくわずか二ヶIIでそｵ味りに成此していま･ｳー ｂ
今価1は参加省がいろいろな邪梢で少なくご協力頂い
た皆様の負担が増しましたが、NPO空堀川に清流を
取り戻す会の想いと愈地にかけ、広場内だけでなく、
都の河川符理道路としてだけでなく、生活道路、
遊歩道となっている状況のなか、歩行者に邪魔にな
るほど生い伐った簡所も刈り払い処理しました。
ド堀広苑付近は下流仙l広場の端から野行前橘間、
l二流側広場は端から速癖坂柵手前の半ばまで行い､ふれあい広苑のふれあい橋から第_晶天１２橋の
ｲr岸をススキ、ヨモギなど刈取りました。この簡所は指定外の場所でしたが、参加者でI講し合↓、
｢やって催きましょう」と言う事になりました。
'ず後の課題として見えてきたことは､安全面では刈り払い機で小石など飛び散るのを防御するた
めのネットや、カラーコーン・コーンバーの増設と慌幌風のm員などです。
カヲーコーン・コーンバーに作難中のため迂回をお願いする掲示をしてあるが、これをずらして
咽行する人のなんと多い事か！こうしたことから』ＩＦ業費の:';加や会典の高齢化に伴い作推参加
什の減少など、今後の１F錨mにも支脈が出るivも考えられまi¥

| ’男たちの花壊：Ⅲ
堅霞

癖

蕊 r̅裳

峰 皐 E

… 厘 ｍほ か 月 て 屋 ハ マ ア ス ⑲ 鯉 露 腰 ” ． 一

I 廻 …

男 た ち の 花 壊



ﾌ１ユリノキ広場の 完成！カヌーピオトー

HI'製のカヌーをビオトープにしました！

浄水場前の堆肥|慨き場から水柵れのため
放慨されていた、カヌーを、６月ＭＵに友
保剛¥t長とリヤカーでユリノキ広瑚に運
0=111しました｡水洲れ対策に苦労しました
が､何とか解消｡ﾌ ‘ﾗﾝﾀｰ､ | ”く鉢に餓
花を植え完成しました。

移勤式にしようと木枠にキャスターを取
り付けその上にカヌーを,|世せましたが､.、
北越から'賑椴などの危険がありキヤス夢
一木枠などは外すよう提言がありました”

6ill 21 li富士兇町『･どもサ恒ンによる｢＝
どもの水辺｣があり、会の最後に/･供たち
が小魚をカヌーIﾉ､lに放流しました､

-------------◇◇◇新入会員・紹介◇◇◇-------------

この会との出会い 山口雅晴
初めまして山口で弓I-、久米川ⅢT２ r個、スポーツセンターの近くに化んで、もう１0年ぐ

らいになります。既に後期高齢者の仲Ⅲl入りです-，現役の星ろは住'ゼと縦場の注僅休みの
時は;il凝りばかりで、地域との繋がりが少なくて、今になり申し訳ない気がしています。窄
堀川のクリーンアップ作枇の行ＺＩｆにはH"iか参加し､川まつりでも楽しませてもらいjﾐした。

i＃が雁びますが、僕にも孫ができ､捜して、延生紀念械棚を思いつき桜の幼水１本を柿えた
竜ママ｢̅蚕重いと、《ｳ)ちこちにあたっていたのですが、なか

なか雌くて弱っ-こい捜したそL"てた良た玄の
空堀川クリーンアップ作戦の折、さる役員さん
に棚|らしましたところ、柵淡に")ってください
ましてトントン柏I-/-に1Vが進みました。その結
果、(i i| 13 1｣に空堀川ｲ『岸、御成鵬の近くの遊
歩道脇に待望の植樹ができたのです。会の多く
の皆さんにお世話をいただいてメデタシメデタ
シの述びとなりました。深く感謝申し'二げます。
これからも、空堀川クリーンアップ作戦には

頑張りたいと思ってい主すどうぞよろしくお》

ん灘唯０m』念腰の横巽

繍 懸牽 制

どうぞよろしくお瞬Iいいたしま-ヴ



四万十川見てある記
分 部 光 春

９ﾉ!21 11～2 5日にかけて、台胤１  (i号が接近している中、!'M万i-川の見てある記をしてき
讃した．
m万十川IL全長196キロ、流域面積2, 180キロ平米の河川で魂ダムがなく、緑が多く、沈i、

鵬などの兄処が多く、ガイドブックには「'1本最後のiV,流」と啓かれており、近年では外Ij1人観
光零にも大人気の観光スポットで魂
この日は台胤の影響でいつもはお客で一杯の

沈下橘見学も肺かで、地允の人もビックリする
くらいでした。沈下陥は生活道路で、本来11 Hill
の部落の交遡用に人馬がやっと通れる位の橘で
洪水の際に、流れに沈んでしまう橘の恥です。
その為に鉄筋コンクリート造りで、流れ出たゴ
ミがひっかからない（方占表示）嫌に簡便な造
りになっているようでする
四万|･川には支流も含めて４７本あるそうで

蕊雲 § 輿 電
一 も - 詞 卓

麺丘̅二・

一三Ｉ Ｂ Ｍ 三 一

。一室
高訓の沈下慨は広いほう、上流ｋ
は擁がﾍﾕ勺との橋も

四万i-川には支流も含めて-1 7本あるそうでビックリです。
昨年の豪雨災害で、眺めがよく大変人気のあった聯間の沈下鵬の桁が流れてj曲『Il二めになっ-§

おり、昨年の溌雨災害の恐ろしさを感じました。
一 房

嘩謬骨題一
F燕蕊諺諏

町鄭
一

■自重７唆牽

危瞬：
罰8跨溌勘
農識圏謡
軸 ＝ 函 …
皿Ｅ口且Ｑ竺写里旦
戸 # 村 … “
苧 没 ＝ §
- - - - 1

… 唖
率

御、 砂蔦や
一』

策勝地で人鉦v)珊間の沈̅1ざ禍は先の珊水
で流されて鋤I化めです

-亨旦一一妄こｂ， ｑ Ｌ 画 一 h ̅

槻光群の飛び込みの多い勝ＩＮＩの沈下棚 駕濯
四万十川は近年観光化され外国人観光客が増えていたすが、川沿いを通る|測道I 4 １号制Ｉは圃

道とは和ばかりで『ホツンと一ff家」に行くIll道の様なところが・杯あり、軽ruiitj車もすれ述え
喪せん。、‘1然i艇り合いなのですが、比核的温和な性格の私も驚くくらい、地ﾉ“･ンバーの〃はl÷
まって乎州きし-て譲ってくオしまれでも外人レンタカーはどんどんきますので注‘極が必要です“
四万|･川は流域に緑の;様が多く湧水も職樹､/j,さな堰きはあるがダムも無く、i'l然蝦かな川(で

も水質はあまり良くない）でした⑥これからもこのままで、あまり観光化されずにいてほしいとも水質はあまり良くない）でした。これからも
思った「I叫万|･川見てある記」でした。
ここで、プレゼント付きP'M )j | 川クイズです
Ｉ叫万十川沿いを通る岡道４４１号線の路I耐に
画像のような大きな数‘擦が苫かれていま龍
この数字はな-に？一群IIの正解荷の方には
iil1i('i!</ll"l// I-川鍋物をﾉ隅し上げますⅦ
踊って綿典部までご述絡ください次回は』

四万r ' i 陥物

“

霧次|唖は筑後川の導 提")兇で〃〕る!細・



(7)

｢がたろう通信からぽり川１００号」掲載

原稿執筆のお願い

日上nはNPO法人ﾂi鋤"IIにr/f流を取り戻す会の諸活動に多大なこ支援ご協ﾉﾉをいメ
だき心から厚くお礼を申しｌこげます‘、

さて、平成’２年２月にNPO法人化しました当会は来祥に設立2 0周年を迎えヨ
すが、｜司時に会報「がたろう通信からぽり川」は来祥，月の発行で1 0 0号を鱒
えることで、「がたろう通備からぽし'川，()()ﾘﾅ｣発｛,委員会を設けました。
つきましてはこの節目となる創刊i o o Jj-:i A4版のカラー特別号として発行寸

ることになり、当該号には会員皆様の「記念の一言集」を掲載することになりまＬ
た･
会員の全ての方々に原稿執筆をお願いして、NPO法人2 0周年を迎える記念に柵

応しい特別号に仕kがることを企mしており主す-
今日まで空加ﾘIIに関わって束られた活動'〕一端や悲廊こもごもの思いII!はもと

より、日頃から関心を寄せている環境の問題など、また独自の趣味や健康づくり，
紹介、ご'41身のエピソードなど諸事雑感をごI'l 111なテーー､ｱでのご寄稿をお願いいた
します、
ご多忙の折とはｲFじま十が､編集作奨や印m上がりの関係から1 1 H 2 0 H i

でに下記の要領にてご送付いただきますようお願いいたします。
時節がら貴殿はじめご家族ご-同嫌のご自愛をお祈りII-'し｣二げます『

｢がたろう通信からぽり川1 0 0け」掲城原稿執筆の要祇

１ ． テ ー マ

;ｌｉ会設立２()周年を迎えるﾉ汁|、貴殿")空伽川にまつわる活動や I』い出、蝋境間)』
ほか諸事雑感等を''1曲な「テーマざでご寄稿いただきますようお願いいたします『

２．原稿文字数本文８() ( )文字以内（テーマf iと氏"Ｉは除いて

3 ． 送 付 先 平 i l l 健 一

①l:-mai
②郵便

k hii･『ila@bc4. so-net. no. jp
T189-0014東村Ill市本町1-17-3-5C

令ｲﾐ'1元年I   I JJ 2 0 II4 ． 締切［



これまでの経過と今後の予定
(2019/7/10～2019/12/)

◎7/１０環境審議会委員の推罵
◎7/１１カヌー花壇打ち合わせ(北北建）
◎7/１３第245定例ざ

がたろう通信第９８号発朽
◎7/１７力ヌービオトープ防水ｼｰﾄ設笹

ドジョウ２尾、エビ２尾放ガ
◎7/２１富士見町子どもサロニ

空堀川の観察会と川遊〔
◎8/８流域連絡全
◎8/１７夏の定例作業下堀広；
◎8/１９夏の定例作業ふれあい広擁
◎8/２０市民協働課く

CUについて打ち合わせ
◎8/２５御成橋ワンド生き物調査・川床

青葉町夏祭りに参力Ｉ
◎9/４子どもの水辺手入れ作喜
◎9/５三仲倉庫の扉修１
◎9/１４第２４６回定例会

がたろう通信10０号委員会設置
会計担当引継ぎ打ち合わせ

◎9/1８森永乳業東京多麟の見学会
◎9/１９子どもの水辺ハマナス苗の植栽
◎9/１９よるず交流会（市民協働課）
◎9/２８がたろう通信第100号委員会
○10/２会計担当引継ぎ
○10/１２第247回定例会

がたろう通信第９９号発ｲミ
第２回東大和･空堀川川まつ

○１０/15～秋の定例作業
○11/９第248回定例会

事前CU
○11／12～潔境フェアー
○11／１６第４５回秋の空堀川クリーン

○12/１４第２４９回定例会
○12／流域連絡会
○1 2／忘年会

アップ

｢NPO法人空堀川に消流を取り暖す会
では､会の活勤を支援し参加してくださる方壷
弊っていますNPO法人の活動に関心のある
方はお問い合わせください
◎会費は次の通りです
仙人の勝介：入会金2000 1'

年会洗2000 11
酬体・法人の場合：入会金一口１00００ 1'

年会費 II   10000 1
併助会員(入会金不要）：慨人年会餅2000 Fl

団体・法人会費1000０円
◎会灘振込先：邸使振＃
1-1座端：がたろう
::座榊号:     :     00130-3-729803

◎お問い合わせばIざI槌までお願い致します
東村山ill朕山町2  19 1'

友保（ともやﾘｰ）
TEL/FAX   : 042-391-997

|｜空堀川の白ﾒﾀｶ産卵，：

(８月２５｢１御成柵近辺にてmm

空馴Ill) 11の白メダカ産卵

会員募蝶


